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Pacotes de obras garantirão 
rodovias mais seguras no RJ

Principais vias de acesso aos municípios do Interior estão sendo ampliadas e revitalizadas

SEGURANÇA NAS ESTRADAS

CIDADES\PáG. 3

ESPORTES

Vasco busca 
vitória contra a 
Portuguesa

PáG. 12

Rafael Ribeiro/Vasco

Vinícius deve ser titular no confronto

Fluminense e 
Botafogo se 
enfrentam
Em situações distintas, 
Fluminense e Botafogo 
duelam neste domingo, às 
16h, no Maraca, em jogo 
válido pela última rodada da 
Taça Guanabara. Invicto com 
a presença dos titulares, o 
Glorioso quer manter a boa 
sequência com seus principais 
jogadores. Já o Tricolor, de Odair 
Hellmann, quer recuperar o 
caminho das vitórias e garantir 
vaga nas semifinais.

PáG. 12

Lucas Merçon/Fluminense/Vitor Silva/Botafogo

Equipes medem forças na tarde deste domingo, às 16h, no Estádio do Maracanã

Gastronomia gera 
emprego e renda e 
exige qualificação
Com a expectativa de que a 
economia brasileira cresça 2,5% 
este ano, o setor de gastronomia 
deve consolidar ainda mais seu 
posicionamento no mercado, 
gerando mais emprego e renda. 
Em Niterói, a qualificação dos 
profissionais é exigência básica. 
A cidade já oferece o primeiro curso 
de graduação na área. 

CIDADES\PáG. 4

Alex Ramos

Chef Alexandre Gazé Filho destaca a necessida-
de de qualificação profissional em gastronomia

Barra Mansa terá 
estacionamento 
rotativo em março

CIDADES\PáG. 5

UFF libera edital 
para projetos
de pesquisa

CIDADES\PáG. 9

Soberanas prontas 
para reinar na Sapucaí
Conheça algumas das rainhas de bateria da elite do carnaval

PáG. 6

Apesar de não ser um quesito no 
carnaval carioca, o posto de rainha de 
bateria tem a sua importância. Com 
muito samba no pé e identidade com 

suas respectivas escolas, as soberanas 
desfilam beleza, enquanto pisam 
forte junto com a comunidade no solo 
sagrado do samba carioca.

Claudia Leitte 
abre temporada 
de megablocos

PáG. 6

Mangueira fará 
teste de luz e 
som na Sapucaí

PáG. 7
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Raissa Machado 
chega ao sétimo 
carnaval à frente 

da bateria da 
Viradouro
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Aline 
Riscado irá 
desfilar pela 
Unidos de 
Vila Isabel
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Carta do leitor

Aumento na passagem
As passagens, cada vez mais caras, só aumentam e nunca 
diminuem. Agora mais essa de que elas vão para R$4,30.
Lucas Torres

Insegurança 
Está impossível sair de casa. Além da insegurança nas 
ruas, shoppings também estão tendo assaltos. O que é 
para ser um dia de lazer, vira um dia de terror. 
Fátima Mello

Blocos cancelados em Niterói
Podiam levar os blocos para a Av. Amaral Peixoto, onde 
sempre foi. Nós também merecemos pular carnaval sem 
precisar atravessar a Ponte Rio-Niterói.
Gilcirlene Rocha 
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FILIADO A

Edição de domingo e segunda-feira

Volta às aulas
na rede estadual
As escolas da Secretaria de 
Estado de Educação (Seeduc) 
iniciam o ano letivo de 2020 
nesta segunda (10). Mais 
de 665 mil estudantes estão 
matriculados em unidades 
de ensino da rede pública. 
Apenas as novas unidades da 
capital do Rio de Janeiro e os 
11 colégios estaduais vocacio-
nados ao Ensino Cívico-Mi-
litar, que serão inaugurados 
em breve, iniciam as aulas 
em março.

Uniformes
Após 10 anos, o Governo 

do Estado distribuirá nova-
mente uniformes gratuita-
mente para todos os alunos 
da rede estadual. Serão mais 
de dois milhões de cami-
sas, sendo duas golas polo e 
uma camiseta para atividade 
esportiva. O desenho foi de-
senvolvido pelos estudantes 
e escolhido por meio de vota-
ção pela comunidade escolar.

Nova realidade
“Neste ano letivo, os es-

tudantes vão se deparar com 
uma realidade diferente. Em 
2019 muitas ações foram 
realizadas e, neste ano, mais 
investimentos serão feitos 
para melhorar a qualidade 
de ensino e infraestrutura das 
escolas. A educação sempre 
foi prioridade deste Governo 
e vamos confirmar este com-
promisso”, afirma Wilson Wit-
zel (PSC), Governador do Rio). 

Maia se encontra com empresários

O primeiro Almoço do Em-
presário de 2020, realizado 
pela Associação Comercial 
do Rio de Janeiro (ACRJ), 
acontece nesta segunda 
(10), com a presença do 
presidente da Câmara dos 
Deputados, Rodrigo Maia 

Luis Macedo/Câmara dos Deputados

(DEM-RJ). Na oportuni-
dade, ele promoverá uma 
palestra sobre “A Câmara 
dos Deputados e a Pauta 
de Reformas em 2020”. O 
evento acontece na sede da 
ACRJ, na Rua Candelária, 9, 
no Centro do Rio.

CF e Firjan vão capacitar moradores 

O município de Cabo Frio, na 
Região dos Lagos fluminense, 
vai oferecer cursos gratuitos 
de formação e qualificação 
profissional para jovens e 
adultos, em parceria com o 
Sistema Firjan, com início 
previsto para o mês de março. 
A assinatura do convênio, ce-
lebrando a parceria, acontece 
nesta terça (11), no gabinete 
do prefeito Dr. Adriano Mo-
reno.

Divulgação/Prefeitura de Cabo Frio

O polo, na Avenida Wilson Mendes, passará por obras estimadas em R$ 116.280,60; Expectativa é que capacitações comecem em março deste ano

Codecon vai
a Zona Norte
A Comissão de Defesa do Consu-
midor (Codecon) da Assembleia 
Legislativa do Estado do Rio 
(Alerj) vai atender à população 
nesta semana nos bairros de Ola-
ria e Rio Comprido, na Zona Norte 
do Rio, e na cidade de Queimados, 
na Baixada Fluminense. O ônibus 
passará por Olaria, Rio Comprido 
e Queimados, até sábado.

Segundo a prefeitura, o 
objetivo é habilitar a popu-
lação para ter acesso ao em-
prego formal e à prestação de 
serviço autônomo. Estão pre-
vistas qualificações nas áreas 
de técnicas de montagem 
drywall, execução de alve-
naria com blocos cerâmicos, 
pintura em alvenaria, insta-
lações hidráulicas e prediais, 
excel, informática para área 
administrativa, entre outros.

Alterações em 
concessão

Transparência para 
o Estado do Rio

A duplicação do Viaduto Coe-
lho da Rocha, que liga os 
municípios de Belford Roxo 
e Mesquita, pode entrar no 
novo edital de concessão da 
Rodovia Presidente Dutra 
(BR-116). A solicitação foi for-
malizada na última semana, 
em ofício da deputada federal 
Daniela do Waguinho (MDB
-RJ) ao ministro da Infraes-
trutura, Tarcísio de Freitas, 
no evento “Concessões das 
Rodovias, Rumo a um Futuro 
Melhor”, em Duque de Caxias, 
realizado pelo Ministério da 
Infraesturura e pela Empresa 
de Planejamento e Logística 
(EPL) do Governo Federal.

R$ 16 bilhões
Segundo o ministro, atra-

vés de novas concessões, os 
investimentos na infraestru-
tura das estradas podem che-
gar a R$ 16 bilhões. Daniela 
do Waguinho aproveitou a 
oportunidade para reiterar 
ao Governo Federal a im-
portância de duplicação dos 
viadutos no trecho da Dutra 
que passa pela Baixada Flu-
minense, em especial, o Via-
duto Coelho da Rocha, mais 
conhecido como Viaduto de 
Mesquita. 

A representante da Transpa-
rência Internacional Brasil, 
Claudia Sanen, anunciou na 
semana passada que o Rio de 
Janeiro poderá ser incluído no 
próximo grupo de estados que 
terão o Programa de Integrida-
de do movimento global. Sa-
nen, que é analista sênior do 
Programa de Integridade dos 
Mercados Emergentes, parti-
cipou de um debate na última 
sexta (7) sobre a mais recente 
edição do relatório do Índice 
de Percepção de Corrupção da 
TI, promovido pelo Conselho 
Empresarial de Governança e 
Compliance da ACRJ.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Praia do Bosque, no Centro, recebe provas de 5 km, 2,5km, 600m e 100m

Competidores ao mar neste 
domingo em Rio das Ostras
Neste domingo, a Praia do 
Bosque, em Rio das Ostras, 
vai receber nadadores de 
todo o estado para a XXII 
Travessia Dia Verão. Ao todo, 
serão três provas em mar 
aberto.

A primeira prova será 
com um percurso de 5km, 
com largada prevista para às 
8h. Em seguida, acontecerá 
a Travessia Intermediária, 
que tem um percurso de 
2,5km. Logo após aconte-
cerá a Mini Travessia, com 
percurso de 600m. Encer-
rando o evento, acontecerá 
a Travessinha, com percurso 
de 100m.

Este ano, a Travessia Dia 
Verão contará com a par-
ticipação da atual árbitra 
internacional de Maratonas 
Aquáticas, Christiane Areias 
Fanzeres, que atuou como 
Gerente de Competições 
nos Jogos Olímpicos Rio 
2016 e nos Jogos Pan-Ame-
ricanos Rio 2007. Fanzeres 
é ex-atleta da Seleção Brasi-
leira de Natação e de Mara-
tonas Aquáticas, além de ter 
sido a primeira nadadora do 
Rio de Janeiro a atravessar o 
Canal da Mancha.

Divulgação/Maurício Rocha 

Travessia Dia Verão movimenta Rio das Ostras neste domingo 

PROGRAMAÇÃO
9 de fevereiro - Taça Verão de Futebol de Amputados de Rio das Ostras
9 de fevereiro - Projeto Varejão Apresenta - Rio das Ostras 
9 de fevereiro - Super Car -Saquarema 
9 de fevereiro - Alexandre Pires - Petrópolis 
9 de fevereiro - XXII Travessia Dia Verão - Rio das Ostras 
12 a 14 de fevereiro - Curso de Cultivo de Fruteiras Perenes - Araruama 
14 de fevereiro - Rock Weekend - Nova Friburgo 
14 a 16 de fevereiro - Pré Carnaval de Angra dos Reis 
15 de fevereiro - Baile do Preto e Branco - Petrópolis 
15 de fevereiro - Festival das Comunidades - Petrópolis
15 de fevereiro - Aldeia Criativa - Cabo Frio
27 a 29 de março - Festival de Cervejas Artesanais - Nova Friburgo

Secretário participa de palestra

O secretário de Planeja-
mento e pré-candidato a 
prefeito de Niterói, Axel 
Grael, recém chegado ao 
PDT, palestra, nesta se-
gunda-feira (10), às 18h, 
na Câmara Municipal de 
Niterói, sobre mudanças 

André Redlich/Arquivo O Fluminense

climáticas. Ambientalista 
e engenheiro florestal, ele 
é um dos convidados da 
série de palestras “Diálogos 
verdes”, promovida por Joel 
Osório, dirigente do Parti-
do Verde, ex-sigla de Grael.

Panorama RJPanorama RJ

Até o dia 13 de feve-
reiro, a artista plástica 
Fabi Freire apresenta 
sua exposição “Efeito 
Borboleta”, no Museu 
Municipal de Mangara-
tiba. A mostra represen-
ta o amor da artista pela 
natureza, que utiliza 
elementos como a água, 
o fogo, a luz, a fumaça e 
alguns processos de de-
cupagem digital e foto 
montagem para dar vida 
às suas obras. A exposi-
ção conta com imagens, 
textos e esculturas. A 
entrada é gratuita e livre 
para todas as idades.

‘Efeito 
Borboleta’

A Prefeitura de Angra 
vai abrir o chamamento 
público para o creden-
ciamento dos blocos 
que têm interesse em 
participar do Carnaval 
2020. Neste ano, haverá 
uma novidade: 10 novas 
cotas no valor de R$ 1,5 
mil. O edital contendo 
todas as informações 
para participar do cha-
mamento público será 
publicado nos próximos 
dias. Ao todo, Angra terá 
10 dias de folia, com 
mais de 60 blocos desfi-
lando nas ruas. 

Blocos de 
carnaval

“A assinatura desse con-
vênio com a Firjan para o 
oferecimento dos cursos é 
uma conquista para a popu-
lação de Cabo Frio. Temos 
um grande número de traba-
lhadores informais que, com 
essa qualificação, poderão 
disputar mais vagas de em-
prego, aumentar a renda das 
famílias e aquecer a econo-
mia”, comentou o prefeito Dr. 
Adriano Moreno.

O polo vai funcionar na 
Avenida Wilson Mendes, no 
bairro Jacaré, onde funciona-
va o Café do Trabalhador. A 
reforma no espaço está sendo 
executada pela Secretaria de 
Obras e o investimento é de 
R$ 116.280,60. A previsão é 
que fique pronto em fevereiro.

O local contará com salas 
e carretas equipadas com 
maquinários para a realização 
dos cursos. 
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O ano de 2020 vai garantir 
feriados prolongados para 
quem quer descansar ou pas-
sear. Diferente do ano anterior 
com cinco datas comemorati-
vas, neste ano bissexto serão 
nove feriadões nacionais que 
irão cair em segundas, terças, 
quintas e sextas-feiras. Com a 
possibilidade de emendar no 
final de semana, o número de 
fluxo de veículos com rumo 
à viagens nas rodovias au-
mentam consideravelmente, 
causando grandes congestio-
namentos. No estado do Rio 
de Janeiro, serão 12 feriados 
prolongados e as principais 
vias de acessos aos destinos 
mais buscados para passeios 
e viagens, como Zona Sul da 
cidade do Rio e Região dos 
Lagos, já estão em obras com 
promessas de melhorias nas 
condições e na mobilidade.

Tanto neste ano de 2020 
quanto 2021, serão concluídas 
importantes obras e projetos 
que visam a agilidade e manu-
tenção de estradas da capital e 

Região Metropolitana. As obras 
de ligação da Ponte Rio-Niterói 
com a Linha vermelha serão 
finalizadas até o final deste 
mês, segundo a Ecoponte. A 
construção está 99% concluí-
da, e nos próximos dias, será fi-
nalizada a sinalização da pista.

“Com certeza vai melho-
rar muito o tráfego da ponte, 
principalmente em horários de 
rush. Vai adiantar bem quem 
vai em direção à Zona Oeste 
sem precisar passar pelo início 
da Avenida Brasil. E também 
quem precisar ir para outros 
destinos, vai ter um acesso 
mais desafogado no trânsito”, 
comentou o servidor público 
Rodrigo Costa.

A BR-101 no trecho do via-
duto do Barreto, em Niterói, até 
o trevo de Manilha, em Itabo-
raí, receberá uma terceira faixa 
para suportar mais veículos e 
diminuir os constantes engar-
rafamentos. A concessionária 
Arteris Fluminense prevê a 
conclusão dos serviços em 
abril de 2021, e fará a liberação 
dos segmentos ao tráfego de 
veículos em lotes, porém não 
informou datas. A concessio-

nária previa a liberação do 
trecho em Itaboraí, da Praça 
do Pedágio até o trevo de Mani-
lha, para fevereiro, porém não 
apresentou nova informação.

“A gente esperava que pelo 
menos uma parte dessas obras 
fossem liberadas antes do fe-
riado de carnaval, época que 
aumenta muito o congestiona-
mento no trânsito. Quem tra-
balha no Centro do Rio e mora 
em São Gonçalo e Itaboraí 
sofre mais nessas épocas que 
antecedem os feriadões. Essa 
obra vai ajudar muito, estou na 
expectativa”, destacou Aldair 
Vieira da Paixão, garçom de 
restaurante no Centro do Rio.

De acordo com Departa-
mento de Estradas e Rodagens 
do Rio de Janeiro (DER-RJ), a 
nova gestão da pasta, iniciou 
um novo pacote de obras em 
julho de 2019, após anos sem 
conservação adequada na 
malha rodoviária estadual. As 
rodovias RJ-104 e RJ-106, duas 

Obras na Ponte, BR-101, RJ-104 e 
RJ-106 buscam desafogar o trânsito 

Feriadões 
com mais 
segurança 
nas estradas

Fotos de Alex Ramos

A BR-101 no trecho do viaduto do Barreto, em Niterói, até o trevo de Manilha, em Itaboraí, receberá uma terceira faixa para suportar mais veículos e diminuir os engarrafamentos

Ayra Rosa

ayra.rosa@ofluminense.com.br

das principais vias fluminen-
se, somam, aproximadamen-
te, 32 quilômetros de obras. 
Ao todo, são R$ 81 milhões em 
investimentos nestes trechos, 
que vão ajudar no fomento ao 
turismo na Região da Costa 
do Sol, além de auxiliar no 
escoamento de mercadorias 
e na mobilidade local.

“A estrada estava muito 
danificada e realmente pre-
cisando de melhorias. Falta 
melhorar a iluminação que 
não é boa, e em termos de 
recapeamento de asfalto está 
ficando excelente, e isso ajuda 
a agilizar o trânsito. É ruim o 
engarrafamento nos trechos 
de obras, mas não se faz ome-
lete sem quebrar os ovos. A ro-
dovia RJ-106 teve melhoras até 
na segurança, estamos vendo 
muitas viaturas da PM e não 
temos passado por arrastões 
ultimamente”, observa o apo-
sentado Augusto Guimarães, 
morador de Maricá. Os serviços devem ser concluídos em abril de 2021, e a liberação será feita em lotes

Rodovias estaduais recebem revitalização
As obras de revitalização 
da RJ-104 foram iniciadas 
em setembro do ano pas-
sado, entre o Viaduto de 
Maria Paula, em Niterói, e 
a Rodovia Niterói-Manilha 
(BR-101). Serão investidos 
cerca de R$ 41 milhões na 
revitalização da rodovia, 
como serviços de pavimen-
tação, drenagem, terraple-
nagem e obras especiais 
em viadutos. O projeto da 
obra também prevê a cons-
trução de um novo viaduto 
no Jardim Catarina, em São 
Gonçalo; obras de drenagem 
e canalização do rio que 
passa próximo ao viaduto de 
Maria Paula; além de nova 
pavimentação no viaduto de 
Alcântara. A obra tem prazo 
previsto para a conclusão no 
final de agosto de 2020.

Até o momento, o depar-
tamento realizou pavimen-
tação, sinalização, levan-
tamentos topográficos do 
viaduto e do canal, limpeza 
manual e mecânica nos bor-
dos das pistas, elaboração de 
projetos e pintura de ligação. 
No mês de janeiro, foi feita a 
recuperação e complemento 
da drenagem no Km 7,5 (tre-
vo de Tribobó).

O DER-RJ iniciou as obras 
de revitalização da RJ-106, 
Rodovia Amaral Peixoto em 
outubro, também do ano 
passado. Estão sendo reali-
zados os serviços de dupli-
cação de dois quilômetros 
da via, pavimentação, dre-
nagem, sinalização e obras 
especiais na ponte, em uma 
extensão de 17,15 quilôme-
tros, no trecho compreendi-
do entre o entroncamento 
da RJ-106 com a RJ-140 (fim 
da pista dupla), em São Pe-
dro da Aldeia, até a Fazenda 
Campos Novos, em Cabo 
Frio. São cerca de R$ 39 
milhões em investimentos, 
com prazo de conclusão 
para fevereiro de 2021.

Até o momento, já foram 
realizados, no trecho do Km 
110 ao Km 127 (São Pedro da 
Aldeia a Niterói): 5,6 km de 

tação, drenagem, terraple-
nagem e obras especiais 
em viadutos. O projeto da 
obra também prevê a cons-
trução de um novo viaduto 
no Jardim Catarina, em São 
Gonçalo; obras de drenagem 
e canalização do rio que 
passa próximo ao viaduto de 
Maria Paula; além de nova 
pavimentação no viaduto de 
Alcântara. A obra tem prazo 
previsto para a conclusão no 
final de agosto de 2020.

Até o momento, o depar-
tamento realizou pavimen-
tação, sinalização, levan-
tamentos topográficos do 
viaduto e do canal, limpeza 
manual e mecânica nos bor-
dos das pistas, elaboração de 
projetos e pintura de ligação. 
No mês de janeiro, foi feita a 
recuperação e complemento 
da drenagem no Km 7,5 (tre-
vo de Tribobó).

O DER-RJ iniciou as obras 
de revitalização da RJ-106, 
Rodovia Amaral  Peixoto 
em outubro, também do 
ano passado. Estão sendo 
realizados os serviços de 
duplicação de dois quilô-
metros da via, pavimenta-
ção, drenagem, sinalização 
e obras especiais na ponte, 
em uma extensão de 17,15 
quilômetros, no trecho com-
preendido entre o entron-
camento da RJ-106 com a 
RJ-140 (fim da pista dupla), 
em São Pedro da Aldeia, até a 
Fazenda Campos Novos, em 
Cabo Frio. São cerca de R$ 39 
milhões em investimentos, 
com prazo de conclusão 
para fevereiro de 2021.

Até o momento, já foram 
realizados, no trecho do Km 
110 ao Km 127 (São Pedro da 
Aldeia a Niterói): 5,6 km de 
retirada do asfalto antigo e 
recapeamento; pintura de 
ligação ligação; micro reves-
timento; 740 metros de dreno 
profundo para diminuir o 
nível de água no solo; 13 km 
de limpeza de acostamento; 
remoção de meio-fio; e de-
molição e reconstrução de 
base em acostamento.

Um enorme cratera na RJ-104, na altura de Maria Paula, na pista sentido Fonseca, preocupa há tempos quem passa diariamente pelo local

Fotos de Alex Ramos

Enquanto na altura do Arsenal, a RJ-106 carece de cuidados, com buracos que podem gerar um grave acidente, em Maricá a via já recebe melhorias

retirada do asfalto antigo e 
recapeamento; pintura de 
ligação ligação; micro reves-
timento; 740 metros de dreno 
profundo para diminuir o 

nível de água no solo; 13 km 
de limpeza de acostamento; 
remoção de meio-fio; e de-
molição e reconstrução de 
base em acostamento.

Estaduais - As obras de re-
vitalização da RJ-104 foram 
iniciadas em setembro do 
ano passado, entre o Viaduto 
de Maria Paula, em Niterói, 

e a Rodovia Niterói-Manilha 
(BR-101). Serão investidos 
cerca de R$ 41 milhões na 
revitalização da rodovia, 
como serviços de pavimen-
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Seus Direitos na

Justiça

Reforma legislativa 
nas medidas 

socioeducativas
Dr. Guaraci de Campos Vianna

As diferenças básicas entre 
o sistema penal e o socioe-
ducativo são a competência 
jurisdicional e a finalidade 
da medida aplicada. A apli-
cação da medida socioedu-
cativa considerará critérios 
um pouco mais elásticos 
do que o sistema penal, 
fundamentos basicamente 
nos artigos 100 e 112, §1º 
do Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA). Cumpre 
ainda observar que, em 
sincronia com o sistema 
penal (LEP- Lei de Execu-
ções Penais), existe para a 
competência infracional, lei 
que regulamenta o cumpri-
mento das medidas socioe-
ducativas (Lei 12594/2012) 
buscando coordenar os 
sistemas Estaduais, Distrital 
e Municipais, bem como 
todos os planos, políticas e 
programas específicos de 
atendimento a adolescente 
em conflito com a lei.

Ambas, penas e medidas 
socioeducativas, tem a fina-
lidade retributiva, mas estas 
últimas vão além. A medida 
socioeducativa tem por fi-
nalidade preponderante a 
prevenção e reeducação. 

A aplicação das medidas 
socioeducativas na forma 
prevista, sem dúvida é um 
eficaz instrumento de res-
ponsabilização dos ado-
lescentes em conflito com 
a lei e todos que o cercam. 
Entretanto há uma necessi-
dade de aprimoramento da 
lei 8069/90, por exemplo, 
aumentando-se os prazos 
de execução das medidas 
e limitando ou regrando o 
arbítrio judicial na imposi-
ção das mesmas, mas sem 
que se altere o patamar de 
dezoito anos como referen-
cial para a imputabilidade 
penal, por que isso agravaria 
a questão, aumentando a 
violência e diminuindo as 
chances de ressocialização.

Mas vejam, recentemen-
te o pacote anticrime do 
Ministro Sergio Moro au-
mentou o limite de pena de 
reclusão de 30 para 40 anos 
para os criminosos adultos... 
Acreditamos que os limites 
das medidas socioeducati-
vas deveriam ser aumenta-
dos na mesma proporção 
ou até mais. O ideal é que o 
jovem cumpra medida até 
os 25 anos e o prazo máximo 
de internação seja aumen-
tado de 3 para 5 anos, por 
ato infracional praticado, 
respeitando-se o limite de 
25 anos de idade (e não 21 
anos de idade, como é hoje).  

Os problemas que en-
frentamos são, sem dúvida, 
a crença social e até jurídica, 
para nós falsa, de que o sis-
tema é inútil, não recupera 
e ainda degrada e estigma-
tiza. Estamos convencidos 
que não pode o sistema ser 
avaliado e nem tampouco 
julgado, porque ao longo da 
história brasileira ele, a não 
ser formalmente, nunca exis-
tiu e nunca foi aplicado ou 
usado em todos os seus fun-
damentos e práticas. Não há 
tempo hábil de permanência 
nas instituições para se re-
cuperar. As internações são 
cumpridas em pouco tempo, 
no regime de semiliberdade 
as fugas são constantes e, 
no regime aberto (liberdade 
assistida) não há estrutura 
suficiente nos Municípios. 

A crença de utilidade (ou 
a contrária) só poderá exis-

tir, cientificamente, quando 
houver aplicação integral do 
sistema progressivo, par-
tindo do regime fechado, 
passando pelos regimes se-
miaberto e aberto e chegan-
do como ponto derradeiro, 
anterior à recuperação do 
criminoso, maior ou menor 
de idade, às penas ou medi-
das alternativas à privação 
de liberdade.

Não podemos ficar iner-
tes diante da violência que 
nos rouba a humanidade, 
que nos animaliza. Há que 
se exigir ações efetivas por 
parte do Estado e da socie-
dade, é imperioso, portanto, 
uma reação contrária ao co-
tidiano avanço da violência, 
do descaso com os direitos 
humanos mais elementares. 

É preciso aplicar medidas 
socioeducativas em prazo 
suficiente para equilibrar a 
resposta social ao crime com 
as possibilidades e perspecti-
vas de ressocialização. Daí a 
reforma legislativa proposta. 
No sistema atual, não há 
satisfação de objetivo algum. 
Não há punição nem recu-
peração. É preciso adequar 
a execução das medidas 
destinadas aos adolescentes 
a sua dupla finalidade (punir 
e ressocializar/recuperar) 
e, para tanto, urge que se 
adotem medidas práticas e 
funcionais. 

Minimamente, além 
das medidas de conten-
ção e segurança (art. 125 
da Lei 8069/90), é preciso 
garantir a escolarização 
sequencial para o jovem 
desde o momento em que 
iniciar o cumprimento da 
medida (v.g. internação) 
até a sua efetiva liberação. 
E essa liberação deveria 
ocorrer somente no regi-
me de liberdade assistida, 
com passagem obrigatória 
pela semiliberdade, após 
um tempo mínimo de dois 
anos pelo menos, nos casos 
de atos infracionais graves. 
Mas não é o que ocorre, há 
jovens que não passam nem 
seis meses no regime fecha-
do e de lá vão direto para a 
liberdade assistida e sem 
escolarização, que aliás, por 
lei é obrigatória (art. 124 da 
Lei 8069/90). Não se regis-
tram atividades pedagógicas 
e religiosas nas unidades, 
para falar o mínimo.  Os 
agentes do sistema fazem 
verdadeiros milagres. Mas a 
assistência do poder público 
é precária. Como recuperar 
assim? Nem mesmo para 
punir o sistema está servin-
do; do jeito que está não se 
pune, nem se recupera o 
que significa dizer que os 
sujeitos em conflito com a 
lei voltam a delinquir. Daí se 
propor o tema para debate, 
começando pela mudança 
legislativa.

Envie e-mail com suas dúvidas, opiniões
e sugestões para a coluna. Participe! 
seusdireitos@ofluminense.com.br

Dr. Guaraci de Campos Vianna é 

desembargador do Tribunal de Jus-

tiça do Estado do Rio de Janeiro

Setor gera emprego e novos negócios e cidade ganha primeiro curso de graduação

Gastronomia de Niterói, em 
alta, impulsiona economia

Apesar do cenário instável, es-
pecialistas apontam para um 
crescimento de cerca de 2,5% 
economia do país este ano. 
Uma melhora que se reflete 
principalmente nos setores 
considerados básicos, como 
alimentação. Com uma forte 
vocação para gastronomia, 
Niterói e região também re-
presentam a chance de encon-
trar um oportunidade para os 
que atuam ou desejam atuar 
no setor de alimentação. Mas 
assim como na maioria dos 
setores, a qualificação é um 
diferencial importante, muitas 
vezes indispensável.

A expectativa é que a eco-
nomia brasileira deva crescer 
cerca de 2,5% este ano, segun-
do a Confederação Nacional 
da Indústria (CNI). O que 
tende a favorecer os pequenos 
negócios, já que a maioria 
deles está muito voltada para 
o mercado interno. De acordo 
com Juliana Marinonio, Coor-
denadora do Sebrae Leste Flu-
minense, as  perspectivas são 
positivas, sobretudo, para as 
micro e pequena empresas do 
setor de serviços, construção 
e todas as atividades voltadas 
para as necessidades básicas, 
como comércio de alimentos 
e restaurantes.

“Só em 2019, segundo da-
dos do Cadastro Geral de Em-
pregados e Desempregados, o 
Caged, foram 24.311 empregos 
gerados em todo Brasil nas 
atividades dos restaurantes e 
outros estabelecimentos de 
serviços de alimentação e be-
bidas”, destaca Juliana. 

Em todo Leste Fluminense 
do Estado, que abrange os 
municípios de Niterói, São 
Gonçalo, Itaboraí, Tanguá, Rio 
Bonito e Maricá, o número de 
restaurantes dentro da região 
chega a 2.988, mas quando se 
fala em outros negócios volta-
dos ao segmento econômico 
de alimentação fora do lar, esse 
número chega a 10.783, segun-
do dados da Receita Federal.

Só em Niterói, especifi-
camente, já são 1.157 res-
taurantes, 1.231 lanchonetes 
catalogados, e, nada menos 
que, 5.660 empreendimentos 
voltados para o consumo de 
alimentos fora do lar, cafete-
rias, bares, pizzarias, docerias, 
fast-food, e outros.

‘Para se inserir nesse con-

texto, a qualificação, tanto na 
área de gestão quanto com-
portamental, atendimento ao 
cliente se torna imprescindível 
para o sucesso e a permanência 
das empresas, bem como temas 
de boas práticas e higiene. O 
Sebrae possui esses treinamen-
tos, o edital para inscrições do 
projeto Sebrae na Mesa Sus-
tentável será lançado no dia 10 
de fevereiro. Esse Um programa 
de capacitações consiste em 
preparar o empreendedor aos 
desafios do modelo de negócio 
como marketing estratégico, 
redução de desperdício de ali-
mentos, eficiência energética e 
hídrica, sessão de negócios com 
fornecedores, gestão de pro-
cessos e hospitalidade à mesa, 
atendimento ao cliente com 

excelência”, destaca Marinonio.

Destaques – O presidente da 
Neltur, Paulo Novaes, lembra 
que a cidade possui destaques 
nacionais e até  internacionais 
na gastronomia, com restau-
rantes como Dona Henriqueta, 
Seu Antonio do Cafubá, Caneco 
Gelado do Mário, além dos 
points de frutos do mar, o his-
tórico Mercado de Peixes São 
Pedro, a praia de Itaipu, a orla 
de Jurujuba e o mais recente 
point cultural e gastronômico, 
o Reserva Cultural. 

‘Niterói se consolidou pela 
sua boa gastronomia e cada 
vez mais a cidade é conhecida 
e recebe turistas pelos seus 
polos gastronômicos, que se 
soma ao polo cervejeiro arte-
sanal. Há uma ação conjunta 
do Poder Público, do Turismo, 
da Cultura , no incentivo e 
divulgação desse nicho de 
mercado , que faz girar a eco-
nomia da cidade e abre novas 
perspectivas de emprego, 
destaca o presidente da Neltur.

Mais incentivos - Nos últi-
mos anos com incentivo e 
apoio do Governo Municipal 
foram criados vários polos 
gastronômicos, que viraram  
point dos jovens, das famílias 
niteroienses e dos turistas.  ‘A 
Neltur  tem dialogado com o 
setor e em ocasiões especiais 
tem proposto ações em con-
junto. Para julho está previsto 
o Congresso Internacional de 
Arquitetos no Rio e Niterói 
está se preparando para re-
ceber esta demanda, quando 
será proposto ao setor gastro-
nômico a criação de pratos 
especiais.

Douglas Macedo/ Arquivo

Tradicional bolinho de bacalhau do Mário atrai moradores de outras cidades 

Se o assunto é gastronomia, 
de nada adianta uma boa 
gestão se ela não for servi-
da com pratos deliciosos. 
E como comida boa se faz 
na cozinha, para atender 
a vocação do município e 
da região, a Universidade 
Candido Mendes acaba de 
lançar a primeira formação 
superior em gastronomia 
de Niterói.

Atuando na formação 
para o setor há seis anos, 
a Ucam já está com matrí-
culas abertas para a nova 
formação em tecnólogo, 
que começa em março e tem 
duração de dois anos e meio. 

“Gastronomia é um mer-
cado aquecido em Niterói, 
vários restaurantes e negó-
cios do setor de gastronomia 
foram abertos na cidade 
nos último cinco anos. Mui-
tos desses negócios já tem 
alunos nossos trabalhando.
Desde que assumi a coor-
denação, há dois anos, a 
gente vem se preparando 

Alex Ramos

Chef Alexandre Gazé Filho, coordenador do curso de Gastronomia em Niterói                

Cidade oferece primeira graduação

para conseguir oferecer essa 
formação. A universidade  já 
oferece, com muito sucesso, 
esse curso em Nova Fribur-
go. No final do ano passado, 
finalmente saiu o decreto 

autorizando”, conta Alexan-
dre Gazé Filho, coordenador 
do curso.

Em Niterói, a Ucam já 
possui um curso de um ano 
que voltado para o trabalho 

na cozinha. Mas, segundo 
Gazé, no curso de tecnólogo 
que começa a ser oferecido, 
além de preparar pratos, 
o aluno também aprende 
outras ferramentas profis-
sionais necessárias para um 
profissional completo neste 
segmento, como a prepara-
ção de drinks, marketing, 
panificação, nutrição,  ges-
tão, entre outros.

‘ To d o s  o s  s e m e s t re s 
têm aulas práticas. O aluno 
aprende confeitaria e cozi-
nha salgada no mesmo cur-
so. Ou seja, um curso muito 
mais completo no que diz 
respeito a preparação para 
o mercado. É uma formação 
sobretudo para gestão e ad-
ministração para os setores 
de gastronomia e turismo. 
Apesar do alto custo dos 
insumos que a gastronomia 
acarreta, conseguimos che-
gar a um valor razoável, mais 
barato que um curso de di-
reito, por exemplo”, conclui 
o coordenador.

Restauração na Casa de Cultura 
em Maricá entra na reta final
Na reta final de sua restaura-
ção, a Casa de Cultura, um dos 
principais prédios históricos 
de Maricá – que ficou pronto 
em 1841 e já abrigou a Cadeia 
Pública, a Câmara Municipal 
e a Prefeitura – recebeu na 
última semana a visita do 
diretor do Instituto Estadual 
do Patrimônio Cultural (Ine-
pac) Cláudio Prado de Mello. 
Acompanhado da secretária 
de Cultura do município, An-
drea Cunha, ele se disse muito 
bem impressionado com o 
andamento dos trabalhos. 

“O trabalho está sendo feito 
com muita dedicação e esmero. 

É um grande prazer acompa-
nhar um projeto que recom-
põe a atmosfera do passado 
de um edifício tão importante, 
num momento em que a so-
ciedade se desprende de sua 
memória”, destacou Mello, 
que esteve ainda em outros sí-
tios históricos maricaenses: a 
Fazenda do Bananal, em Ponta 
Negra,  e as igrejas de São José 
de Imbassaí e de Nossa Senho-
ra da Saúde, em Ubatiba. 

O diretor também afirmou 
ter certeza de que após a rea-
bertura, a Casa de Cultura será 
um grande chamariz para que 
mais pessoas visitem Maricá. O 

Inepac também ajudará, segun-
do ele, na definição do uso pú-
blico do espaço. “Eventos como 
oficinas de artes, por exemplo, 
não são muito recomendados, 
pelo risco de sujar ou danifi-
car o patrimônio restaurado, 
até por sabermos como essa 
restauração é difícil e cara. O 
ideal é que seja priorizado o 
uso como museu, com abertura 
para eventos mais dinâmicos 
em parte do prédio, como no 
salão superior”, explicou. 

De acordo com a secretária 
Andrea Cunha, a restauração 
do prédio está quase pronta – a 
intervenção mais importante a 

ser realizada nos próximos dias 
é a instalação de um elevador 
para pessoas com deficiência, 
já autorizada pelo próprio 
Inepac, uma vez que o edifício 
é tombado como patrimônio 
histórico estadual.  

“A previsão é de que a obra 
seja entregue em até dez dias”, 
afirmou Andrea, listando os 
principais usos pensados para 
o espaço: “Vai funcionar como 
museu histórico e usaremos 
para outros eventos o salão su-
perior, que abrigou as sessões 
da antiga Câmara. Também 
teremos outra sala, para múl-
tiplas ações culturais”.

Um dos principais prédios históricos do município está sendo recuperado

Ulisses Dávila
ulisses.davila@ofluminense.com.br
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Os alertas dos índices econômicos

WAGNER BRAGANÇA

A taxa de juros cai mais uma 
vez e vai para 4,25%, mas deve 
parar por aí. O dólar chega a 
R$ 4,30 e pode atingir o bolso 
de todo brasileiro. A indústria 
do nosso país já sente a falta 
de componentes importados 
da China, paralisada com a 
epidemia do coronavírus. Go-
vernadores e o presidente da 
República de desentendem 
por causa do preço dos com-
bustíveis, especialmente da 
gasolina,  preços definidos 
pela Petrobras, uma empresa 
estatal. 

As notícias econômicas se acu-
mulam e parecem nos soterrar 
em uma maré de más notícias. 
Até as que parecem boas, a 
da redução da taxa de juros e 
a eventualidade de o governo 
zerar o imposto sobre os com-
bustíveis, não são bem assim. 

O comunicado do Comitê de 
Política Monetária (Copom) 

que anuncia o corte de juros é 
cheio de contradições. Afirma, 
ao mesmo tempo, que o Brasil 
está em recuperação, mas essa 
retomada da atividade eco-
nômica pode não ser tão boa 
quanto se projetava antes. Diz 
ainda que a taxa de 4,25% deve 
se manter até o fim do ano, mas 
o nível baixo dos juros pode dar 
um impulso para a inflação, ou 
seja, pode  nos atingir e fazer 
com o que ganhamos não seja 
capaz de pagar tudo o que pre-
cisamos até o fim do mês.

Apesar de tanta contradição, na 
verdade o que se espera com a 
redução da taxa é que o brasi-
leiro consuma um pouco mais 
e as empresas façam investi-
mentos, dando uma aquecida 
na economia e uma acelerada 
no ritmo do crescimento. É 
bem difícil que isso aconteça, 
porque o desemprego ainda 
continua alto, a informalidade 
crescente, o mundo está em 
ebulição, os Estados Unidos 

entram em campanha presi-
dencial e a China parou.

O comunicado não cita 
explicitamente os efei-
tos da epidemia 
do coronavírus 
na China sobre 
a atividade eco-
nômica, apesar 
de mencionar a 
maior incerteza 
do mercado ex-
terno como um 
fator que pode 
também mudar 
o quadro atual. 
E os efeitos da 
epidemia já  se 
fazem sentir. Fabrican-
tes de componentes ele-
trônicos começam a ter 
problemas para receber 
as peças. O setor farmacêutico 
e as montadoras de veículos 
estão preocupados. A indústria 
brasileira importa 20% de suas 
matérias-primas da China. Não 
é pouco.

Além disso, os chineses estão 
entre os maiores importa-

dores de nossos produtos, 
como minério de ferro e 
carnes, só para citar dois. 

E essas importações 
já sentem o efeito a 
epidemia, caíram 
e vão nos atingir 
porque pesam em 
nossa balança co-
mercial e afetam o 
resultado previsto 
do nosso Produto 
Interno Bruto (PIB), 
a soma das riquezas 
nacionais. 

As incertezas são 
muitas sobre o futuro de 
nossa atividade econô-
mica. A reforma tributá-
ria não entra na agenda 

parlamentar,  apesar de ser 
prioridade na agenda do gover-
no, e a reforma administrativa 
também está nesse compasso. 
E ainda temos um ano eleito-
ral pela frente, com a disputa 
pelas prefeituras e Câmaras 
Municipais.

Nesse cenário conturbado, 
o presidente da República 
levantou a possibilidade de 
zerar os impostos sobre os 
combustíveis, desde que os 
governadores abrissem mão de 
seus tributos, especialmente o 
ICMS. Não é algo possível. O 
governo federal se equilibra 
com um Orçamento apertado e 
tem um déficit de R$ 28 bilhões 
para cobrir. Os Estados vivem 
no vermelho, mal arrecadam 
para pagar a folha de paga-
mento do funcionalismo, sobra 
quase nada para investir. Nem 
um, nem os outros, podem 
abrir mão de recursos, deixar 
de financiar saúde e educação, 

por exemplo, para subsidiar 
quem anda de automóvel.

E a alta do dólar, para comple-
tar, pesa sobre tudo. Deve en-
carecer a gasolina, os aluguéis, 
o vinho importado, o custo do 
celular, as dívidas das empre-
sas, os investimentos, as contas 
públicas, as viagens para fora 
do país. Quem vive de pagar 
aluguel é bom ficar alerta. O 
IGP-M, índice que prevê o rea-
juste da maioria dos contratos, 
é influenciado pelas variações 
da moeda americana porque se 
baseia na oscilação dos preços 
no atacado. O único alívio, para 
quem mora no Rio, é que o mer-
cado de imóveis anda em baixa 
e os proprietários sempre estão 
dispostos a negociar os valores. 
No entanto, a cautela é sempre 
uma boa recomendação quan-
do o dólar chega tão longe.

Por tudo isso, é sempre bom 
irmos com cuidado. Nada de 
sair gastando, comprando a 
prazo, menos ainda contan-
do com os cheques especiais 
(que continuam com juros 
estratosféricos) e cartões de 
crédito (também com juros lá 
em cima). A hora é de planejar 
investimentos com calma, sem 
euforia. Não é para desespe-
rar. Mas precaução nunca é 
demais.

Nada de sair 
gastando, 

comprando a 
prazo, menos 

ainda contando 
com os cheques 

especiais e 
cartões de crédito

OPINIÃO

Wagner Bragança é advogado tributa-
rista, com pós-graduação em Direito 
Tributário e Administrativo Empresarial, 
mestre em Direito Constitucional e 
especialista em Direito Recuperacional 
e Falimentar

Divulgação

Barra Mansa retoma cobrança 
de estacionamento rotativo

A Prefeitura de Barra Mansa, 
por meio da Secretaria de 
Ordem Pública, está finali-
zando os preparativos para 
o retorno do estacionamen-
to rotativo do município. A 
previsão, de acordo com o 
prefeito Rodrigo Drable, é 
de que o sistema entre em 
operação no dia 1º de março.

- Nós resolvemos esperar 
passar o Carnaval para reto-
mar o rotativo. Ele será reali-
zado pela própria Prefeitura. 
A gente fez um estudo para 
avaliar a possibilidade de ter 
uma empresa terceirizada 
operando o sistema. Con-
cluímos que o serviço vai 
gerar rentabilidade, já que 
toda empresa visa ter lucro. 
Essa rentabilidade pode ser 
usada a favor do município, 
em investimentos nas vias 
públicas e mobilidade urba-
na, como pintura de faixas, 
substituição de placas e 
reformas de sinais. Por isso, 
decidimos que a Prefeitura 
irá gerenciar e operaciona-
lizar o novo rotativo – disse 
o prefeito.

Ainda segundo o chefe do 
Executivo, o estacionamento 
rotativo possibilitará opor-
tunidades de trabalho para 
cidadãos barra-mansenses. 
“Estamos contratando com 
carteira assinada, num pri-
meiro momento, 20 opera-
dores. Mas, a idéia, no prazo 
de até dois meses, é ampliar 
esse quantitativo para 70. 
Em uma cidade como Barra 
Mansa, 70 pessoas contra-
tadas no regime CLT, é um 
negócio muito bom”.

O estacionamento ro-
tativo será operacionaliza-
do pela Secretaria de Or-
dem Pública, com apoio do 
Coortran (Coordenadoria de 

Trânsito e Transporte) e da 
Guarda Municipal.

O custo da tarifa será de 
R$ 2,00, a hora. O limite de 
permanência, conforme o 
secretário de Ordem Pública, 
Luiz Furlani, será de duas 
horas. “No primeiro mês 
vamos realizar uma campa-
nha sobre o uso consciente 
das vagas. Somente a partir 
do segundo mês, serão ado-
tadas medidas coercitivas 
para aqueles que fizerem o 
uso inadequado do estacio-
namento”.

Furlani disse ainda que 
a primeira etapa do servi-
ço contemplará as ruas de 
maiores demandas de va-

gas no Centro. Essas vagas 
serão amplamente divulga-
das. “Numa segunda etapa, 
vamos contratar 50 novos 
operadores, por meio de 
processo seletivo, permi-
tindo assim a expansão do 
serviço para 100% das vias 
públicas que demandam ou 
tenham necessidade do rota-
tivo, atendendo outras áreas 
como o Ano Bom e Vila Nova. 
A previsão é gerar de 700 a 
mil vagas para os veículos. 
Deste total, 10% são desti-
nadas para idosos e pessoas 
com deficiência”, concluiu. 

Sinalização viária – A Secre-
taria Municipal de Ordem 

Pública de Barra Mansa está 
intensificando a sinalização 
de faixas viárias nas pro-
ximidades das escolas do 
município. Uma das benefi-
ciadas foi a Escola Municipal 
Santo Antônio, na Colônia, A 
previsão é que a escola seja 
reinaugurada no próximo dia 
17 de fevereiro.

Para o secretário de Or-
dem Pública, Luiz Furlani, a 
ação é um meio de fazer valer 
as leis de trânsito e preservar 
a segurança das crianças e jo-
vens. “Reforçar a pintura das 
faixas é uma forma de tornar 
as pessoas mais conscientes 
de que existe um lugar certo 
para fazer a travessia. Orien-
tamos também aos motoris-
tas que respeitem as faixas, 
dando sempre prioridade aos 
transeuntes”. Furlani ainda 
alertou a população sobre a 
importância dos motoristas 
respeitarem a sinalização.

A partir de março, motoristas deverão pagar a tarifa de R$ 2,00 por hora

Paulo Dimas/Divulgação

Estacionamento rotativo nas ruas de Barra Mansa será retomado no mês de março, ao custo de R$ 2,00 a hora

Volta Redonda convoca 
aprovados em concurso
A Prefeitura de Volta Re-
donda acaba de convocar 
49 aprovados no concurso 
público para a Guarda Mu-
nicipal, referente ao edital 
003/2018-SMA, que previa 
apenas 10 vagas de novos 
agentes da corporação. Os 
candidatos a novos guardas 
devem comparecer ao Au-
ditório do SAAE-VR (Serviço 
Autônomo de Água e Esgoto 
de Volta Redonda), na Ave-
nida Lucas Evangelista, no 
Aterrado, nesta terça-feira, 
dia 11, às 9h. 

O prefeito Samuca Silva 
afirma que a convocação dos 
aprovados no concurso era 
muito aguardada pela Guarda 
Municipal e, mais ainda, por 
quem participou do concurso. 
“Esta é mais uma conquista 
para a corporação, que vem 
recebendo investimentos que 
valorizam a categoria e am-
pliam o trabalho da Prefeitura 
no apoio à Segurança Pública 
de nossa cidade”, disse.

Dentre as ações da Prefei-
tura, destacam-se a aquisição 
de dez novas viaturas Renault 

Oroch; a criação da Secretaria 
da Guarda Municipal, que 
deixou ser um Departamen-
to subordinado à Secretaria 
Municipal de Administração 
(SMA); a nomeação de um 
guarda municipal para co-
mandar a corporação; o pro-
jeto de Plano de Carreira da 
corporação; além de diversos 
cursos de capacitação.
O governo ainda adquiriu 
uniformes e equipamentos 
para a corporação. Também 
foram realizados pagamentos 
de gratificações, de acordo 
com a função, e adequação do 
piso salarial, além de auxílio 
alimentação. Na segurança, a 
Prefeitura implantou também 
a nova Cerca Inteligente, com 
monitoramento por câmeras 
ultramodernas de todas as 
principais entradas e saídas 
da cidade. 

Nesta primeira reunião, os 
convocados tiram dúvidas so-
bre o processo de contratação e 
são encaminhados para exame 
médico. O não comparecimen-
to acarretará na desistência do 
candidato.

A Prefeitura de Barra Mansa irá 
contratar 20 operadores para atuar nas 
ruas. Meta é chegar a 70 profissionais

Marcello Casal Jr/Agência Brasil
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Durante os desfiles na Mar-
quês de Sapucaí, a bateria é 
uma das atrações mais aguar-
dadas pelo público. E assumir 
o posto de estar à frente do 
coração da escola é de grande 
responsabilidade, pois além 
de amor e dedicação o cargo 
exige identidade com a escola 
de samba.

Conhecida como a “Ra-
inha das Rainhas”, Viviane 
Araújo se prepara para mais 
um ano na frente da bateria 
Furiosa do Salgueiro. Por 12 
carnavais ininterruptos, a 
musa conquistou o carinho e 
admiração de todos os com-
ponentes da escola, alcan-
çados com muita entrega e 
empenho. Há mais de 20 anos 
vivendo o amor pelo carnaval, 
Viviane concilia seus compro-
missos profissionais com a 
pesada rotina no samba, que 
inclui ensaios na quadra da 
escola e na rua.

Prestes a completar seu 
sétimo carnaval a frente da 
bateria da Unidos da Viradou-
ro, Raissa Machado reafirma a 
conexão com a comunidade 
da escola a cada ano.

“Não me vejo apenas 
como uma rainha, mas sim 
como qualquer outro com-
ponente da comunidade, que 
luta e se entrega a cada ano 
para buscar o campeonato. E 

isso é fruto desse tratamento 
que recebo deles. Minha co-
munidade é sensacional, me 
receberam e continuam me 
tratando sempre com muito 
carinho amor e respeito, que 
me emociona pensar sobre 
isso. Somos uma família e 
me sinto muito à vontade 
estando perto deles. Eu amo 
a minha comunidade, amo a 
minha Viradouro. Tenho mui-
to orgulho de poder viver com 
cada um deles”, disse Raissa.

A maranhense, que che-
gou em Niterói ainda peque-
na, estreou na escola como 
destaque no ano de 2009, 
três anos depois passou a ser 
musa e em 2014 iniciou seu 
reinado na frente da Furacão 
Vermelho e Branco.

“Ser rainha de bateria 
sempre foi um sonho para 
mim. É um cargo ao qual me 
dedico muito, tenho muito 
amor e afinidade tanto com 
os ritmistas quanto a comu-
nidade. E esse carinho mútuo 
se fortalece mais a cada ano, 
a cada ensaio. Além disso, eu 
não entro em nada na minha 
vida pensando de forma ne-
gativa. Gosto de dar o meu 
melhor e esperar o melhor 
possível daquilo que estou 
fazendo. Nunca desisti dos 
meus sonhos. E sou muito 
grata por ser desse jeito”, afir-
mou Raissa.

A visibilidade do cargo, 
faz com que muitas pessoas 

Conheça algumas das soberanas 
da elite do carnaval carioca

Rainhas: 
relação 
de amor e 
identidade 

Divulgação/Alex Nunes 

Viviane Araújo, a “Rainha das Rainhas” vai para mais um carnaval à frente dos ritimista da Furiosa do Salgueiro 

Isabelle Villas Boas

isabelle.villasboas@ofluminense.com.br

recimento e tem noção de que 
representa o sonho de muitas 
meninas da comunidade.

Filha da ex-rainha de ba-
teria da escola, Valéria Bastos, 
que desfilou no posto de 1987 
a 1989, Evelyn começou sua 
história na Mangueira aos 4 
anos, tanto dentro de projetos 
sociais quanto na Sapucaí.

Outra musa que desfila 
na escola do coração desde 
pequenininha é a rainha de 
bateria da Beija-Flor, Raíssa 
Oliveira. A beldade fez seu 
primeiro desfile como ra-
inha de bateria da escola de 
Nilópolis aos 12 anos. Desde 
então, é tratada como referên-
cia na escola, que preza pelo 
trabalho da comunidade em 
todas as alas.

Neste ano, a passagem 
pela Marquês de Sapucaí terá 
um gostinho especial para a 
musa. Aos 28 anos, prestes 
a completar seu 18º ano à 
frente da bateria da Beija-
Flor, Raíssa fará seu primeiro 
desfile como mãe da pequena 
Rhayalla, de 6 meses.

A rainha de bateria da 
União da Ilha, Gracyanne 
Barbosa mantém uma re-
lação de carinho e respeito 
pelos ritmistas há três anos. 
Com uma longa trajetória no 
carnaval, a musa, que já foi 
rainha de diferentes escolas 
de samba do Rio de Janeiro, 
se sente abraçada e acolhida 
pela comunidade da Ilha do 
Governador.

“A posição de rainha re-
quer muita responsabi-
lidade e envolve muitos 
sonhos que todos temos 
ao entrar na Sapucaí. São 
expectativas que colocamos 
para que tudo seja o mais 
especial possível. São tantos 
anos de carnaval, que quero 
desfilar até não aguentar 
mais. Quero ir igual a Dercy 
Gonçalves, de peito de fora 
até mais velha. A União da 
Ilha é minha família, que 
me abraçou como ninguém, 
e quero brincar muito na 
escola como rainha e tam-
bém em outros postos e 
posições. Quero estar com 
o povo, de mãos dadas a co-
munidade, até não aguentar 
mais”, promete Gracyanne.

Dez anos depois, a atriz 
Paolla Oliveira volta a ocu-
par a função de rainha de 
bateria Invocada da Grande 
Rio. Coroada em setembro 
do ano passado, Paolla - que 
já foi rainha da escola nos 
anos de 2009 e 2010 - tem 
adotado uma rotina regrada 
para passar pelos 700 metros 
de comprimento da Passarela 
do Samba.

Defendendo pela primeira 
vez a Unidos de Vila Isabel, a 
bailarina Aline Riscado se diz 
pronta para lutar pelo título 
de campeã do carnaval do 
Rio. Com a responsabilidade 
de substituir a apresentadora 
Sabrina Santos, que foi rainha 
de bateria da Vila por 9 anos, 
a bailarina estava afastada 
há quatro anos da folia e 
promete voltar com tudo. Co-
nhecida como musa fitness, 
Aline tem se preparado com 
musculação e aulas de dança 
diariamente para fazer sua 
estreia triunfante.

disputem a posição de rainha 
de bateria. No ano passado, 
a Mangueira recebeu uma 
proposta de R$ 500 mil pela 
vaga, porém o presidente da 
agremiação Chiquinho da 
Mangueira resolveu manter 
Evelyn Bastos, cria da comu-
nidade. À frente dos ritmistas 
da Mangueira desde 2014, 
Evelyn acredita que o cargo 
de rainha de bateria é de me-

Divulgação/Eduardo Hollanda 

Raíssa Oliveira, rainha de bateria da Beija-Flor há 18 anos

Reprodução do Facebook 

Paolla Oliveira, 

rainha de bateria 

da Grande Rio

Divulgação/Mangueira 

Evelyn Bastos, rainha da Mangueira pronta para mais um carnaval

Bloco Carnaval Square, com concentração às 7h, marca o primeiro bloco de rua da cantora no Rio de Janeiro

Claudia Leitte estreia na folia carioca

A alegria do carnaval já toma 
conta do Rio de Janeiro. A prova 
disso é que mais de 20 blocos 
de rua estão programados para 
este domingo em vários pontos 
da cidade. Um deles é o Bloco 
Carnaval Square, que faz a estreia 
de Claudia Leitte na folia de rua 
carioca. Segundo a Polícia Militar 
(PM), cerca de 1 mil policiais vão 
garantir a segurança. 

Trazendo a energia de Sal-
vador para o Rio de Janeiro, 
Claudia Leitte garante uma ex-
periência inédita, misturando o 

batuque do axé com a energia do 
samba. A concentração é às 7h, 
na Avenida Presidente Antônio 
Carlos, no Centro. O início do 
cortejo está previsto para às 
9h e deve acabar por volta das 
12h. A expectativa é que 250 mil 
pessoas participem da festa. No 
entanto, a estrutura comportará 
até 1 milhão de foliões.

Veterana dos trios elétricos, 
a cantora chamou reforço para 
abrir seu carnaval de 2020. A 
bateria da Beija-Flor de Nilópolis 
e a Nova Orquestra vão abrilhan-
tar a festa. 

Para garantir a segurança, o 
comando do 5º BPM (Praça da 

Harmonia) coordenará um efe-
tivo de cerca de 1 mil PMs para 
os megablocos. As equipes atua-
rão em 23 pontos de bloqueio 
de trânsito, com foco em vias 
importantes como nas Avenidas 
Presidente Antônio Carlos e 1º 
de Março, onde teremos barrei-
ras físicas de policiais militares 
para revista e monitoramento 
dos foliões.

A Guarda Municipal do Rio 
de Janeiro também atuará com 
um efetivo de 418 agentes re-
forçando o ordenamento nos 
locais em que estão marcados 
os cortejos carnavalescos neste 
domingo. 

Outros blocos – O Rio tem 
um encontro marcado com o 
ensaio técnico do Multibloco, 
também no Centro. A con-
centração é às 9h, na Avenida 
Gomes Freire, na altura do 
número 371. Ainda no Centro, 
o Chinelo de Dedo agita a Rua 
do Mercado, um dos princi-
pais pontos de encontro dos 
foliões, a partir das 16h. 

Nas Laranjeiras, os foliões po-
dem curtir o Mini Seres do Mar, a 
partir das 10h. A concentração é 
na Rua General Glicério, número 
445. No mesmo bairro, a Favela 
Brass é quem dita o ritmo a partir 
das 8h, no Largo do Machado.

No Santo Cristo, o Fala Meu 
Loro traz as músicas de maior 
sucesso no carnaval na Rua Wal-
demar Dutra, a partir das 17h. 

O Bloco Me Chama também 
convoca os cariocas para abrir a 
temporada de folia na Barra da 
Tijuca. O cortejo começa às 10h, 
na Avenida Lúcio Costa. Também 
na Barra, a Banda Amigos da 
Barra traz em seu repertório as 
clássicas marchinhas, na Avenida 
Lúcio Costa, na altura do número 
3.350, às 15h.

No Estácio, às 16h, confetes 
e serpentinas irão rolar com o 
Bloco O Fervo, a partir das 16h, na 
Rua Professor Quintino do Vale. 

Em Ipanema, quem abre o 
pré-carnaval é o bloco Hipnoti-
zados. O cortejo está marcado na 
Avenida Vieira Souto, na altura do 
número 298. A concentração é às 
9h e a previsão é que o encerra-
mento aconteça às 14h.

Em Copacabana, o Alegria 
Sem Ressaca mistura ritmos para 
animar o público. A concentra-
ção é às 9h, na esquina entre a 
Avenida Atlântica e a República 
do Peru. 

Também tem festa de Momo 
no Jardim Botânico, desta vez 
com o Bloco Me Esquece, na Rua 
Pacheco Leão, às 10h. A previsão 
de término é às 14h.

Pamella Souza
pamella.souza@ofluminense.com.br
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Continua no 
samba

Com los 
hermanos

Se os desfiles das escolas 
de samba fossem hoje, 
a baiana e professora de 
dança Anny Alves já estaria 
pronta para brilhar como 
musa no desfile da Unidos 
do Porto da Pedra. Em um 
ensaio fotográfico realiza-
do na Passarela do Sam-
ba, a baiana, que vive na 
Croácia mas é apaixonada 
pela folia carioca, mostrou 
que está com o corpo em 
forma.

“Esse ano eu já tinha 
decidido não desfilar, en-
tão me dediquei mais aos 
estudos, mas quando sou-
be do enredo da Porto ho-
menageando minha Bahia, 
não tive como ficar de fora. 
Corri atrás do prejuízo e 
acho que consegui um 
bom resultado”, revelou 
Anny, que também desfi-
lará na União da Ilha. 

A musa da Portela Alice Al-
ves participou da abertura 
oficial do carnaval na Ar-
gentina, na cidade de Paso 
de los Libres, no último fim 
de semana. A bela desfilou 
para “los hermanos” todo 
o seu charme e beleza, no 
Sambódromo Municipal 
da Rota Nacional 117.

A musa, que completa 
21 anos desfilando pela 
azul e branca de Madu-
reira, passou pela avenida 
acompanhada pela corte 
oficial de carnaval de Uru-
guaiana, no Rio Grande do 
Sul, cidade onde também 
desfila como rainha de 
bateria da “Deu Chucha 
na Zebra”. 

“Foi uma experiência 
linda! Fui muito bem rece-
bida por todos e a plateia 
correspondia a cada ges-
to!”, afirmou Alice. 

Alexandre Macieira/ Riotur

Foram construídos 1500 degraus intermediários nas arquibancadas para facilitar o escape do público e contribuir para um espaço mais acessível

Leonardo Queiroz/ Divulgação

Anny Alves não conseguiu ficar 
longe do carnaval carioca

Divulgação

Alice Alves desfila na azul e bran-

ca de Madureira há 21 anos

Teste de luz e som é mantido 
na marquês de Sapucaí
Depois de passar por três 
meses de obras, a Marquês 
de Sapucaí passará pelo tes-
te operacional do Corpo de 
Bombeiros no próximo dia 
10, e por vistoria técnica da 
corporação no dia 14. A Rio-
tur, então, manteve o teste 
de luz e som para o dia 16 de 
fevereiro. Mais um ano sem 
os ensaios técnicos, o Sam-
bódromo recebe, nesta data, 
a campeã do carnaval de 
2019, a Estação Primeira de 

Mangueira. A entrada para o 
evento-teste é gratuita. 

Na última quinta-feira 
(6), a 1ª Vara de Fazenda Pú-
blica realizou uma audiência 
especial sobre as obras da 
Passarela do Samba, com a 
participação da Riotur, da 
Liga Independente das Esco-
las de Samba do Rio (Liesa), 
Ministério Público, Procu-
radoria Geral do Município 
e Corpo de Bombeiros. 

No encontro, o MPRJ 

apontou algumas pendên-
cias em relação ao crono-
grama apresentado, como 
a colocação de placas de 
sinalização e pintura. No 
enatnto, a Riotur garantiu 
que as obras seguem dentro 
do cronograma. Faltam ape-
nas a instalação de placas de 
sinalização de sinalização 
de incêndio e pânico e os 
últimos detalhes na parte 
elétrica. 

Foram construídos 1500 

degraus intermediários nas 
arquibancadas facilitando o 
escape e contribuindo para 
um ambiente acessível; 89 
painéis elétricos; 500 refle-
tores noves; e 30 mil metros 
quadrados de arquibancada 
reparados e pintados.

Um dia após o teste de 
luz e som, no dia 17, acon-
tece mais uma audiência 
especial  para tratar  da 
liberação da Sapucaí para 
os desfiles deste ano. 

Mangueira realizará um ensaio na Passarela do Samba no dia 16

Muito trabalho, ensaio e 
também muita bênção. O 
primeiro casal de mestre-
sala e porta-bandeira da 
Acadêmicos do Sossego, 
Marcinho Siqueira e Cris 
Caldas, esteve no San-
tuário de Nossa Senhora 
Aparecida, em São Paulo,  
acompanhados do pavi-
lhão da escola. Em busca 
dos 40 pontos no quesito, a 
dupla foi buscar a proteção 

da santa para garantir a 
vitória na Avenida e o título 
de campeão da Série A do 
carnaval carioca em 2020.

A Acadêmicos do Sos-
sego, do Largo da Batalha, 
abre os desfiles do sábado 
de carnaval, com o enredo 
“Os Tambores de Olokun”, 
celebrando as raízes sagra-
das, históricas e persona-
gens do cortejo negro que 
nasceu em Pernambuco.

Sossego pede bênção
Num dos pontos mais 

privilegiados da Sapucaí, 
no setor 6, o camarote Fo-
lia Tropical prepara uma 
festa grandiosa para re-
ceber cariocas, turistas e 
celebridades nos dias de 
desfile. Com três mil me-
tros quadrados, o local será 
dividido em nove ambien-
tes, incluindo uma área 
de beleza para mulheres, 

barbearia para os homens 
e espaço para massagens. 

Nos intervalos dos des-
files na Passarela do Sam-
ba, o camarote conta com 
uma programação especial 
em seu palco. Entre as 
atrações confirmadas está 
Péricles, Nando Reis, Xan-
de de Pilares, Mart’nália 
e Elba Ramalho e Luedji 
Luna. 

espaço disputado
Apostando na nova ge-

ração de músicos, a voz 
oficial da Porto da Pedra 
será do Pitty di Menezes. 
Desfilando desde os nove 
anos, Pitty, de 28, já passou 
por escolas como Viradou-
ro, Unidos da Tijuca, Vila 
Isabel e Renascer de Jaca-
repaguá como apoio do 
cantor principal. Em 2019, 
foi convidado para cantar 

no Tigre de SG, dividindo o 
microfone com o intérpre-
te Luizinho Andanças. Em 
2020, Pitty fará sua estreia 
na Sapucaí como cantor 
principal sozinho.

“Estou fazendo uma 
preparação intensiva, tudo 
para que no grande dia eu 
possa conduzir minha co-
munidade em um grande 
desfile”, contou o cantor.

Nova geração da música



8 Domingo,  9, e segunda-feira, 10/2/2020ofluminense.com.br

O Carnaval exige muita dis-
posição para curtir desfiles, 
blocos e festas. Porém, a 
maratona de diversão pode 
trazer prejuízos para a pele, 
devido ao excesso de expo-
sição ao sol, à falta de hidra-
tação e às poucas horas de 
sono diárias. Por isso alguns 
cuidados são essenciais para 
chegar impecável à quar-
ta-feira de cinzas. Além de 
se alimentar de maneira 
equilibrada e beber água 
regularmente para manter o 
organismo saudável, aposte 
em produtos de beleza para 
cuidar e proteger a pele du-
rante os dias de folia.

Antes da festa, previna-
se com protetor solar, item 
imprescindível em qualquer 
dia do ano, independente do 
sol estar brilhando ou não, e 
durante o Carnaval, o produto 
não pode ser esquecido. O fa-
tor de proteção solar deve ser 
de, no mínimo, 30, mas, se a 
diversão for ao ar livre, convém 
aumentar. Escolha entre o FPS 
60 ou 70 para evitar possíveis 
queimaduras provocados pela 
exposição solar, e reaplique 
o produto a cada duas horas 
para manter sua eficácia. Vale 
apostar também em um hi-
dratante labial para evitar o 
ressecamento dos lábios.

Borrifar o produto no rosto 
ajuda a tolerar as altas tempe-
raturas e melhora a hidratação 
da pele, ao aumentar as defe-
sas cutâneas e promover uma 
sensação de frescor. Durante a 
festa também é válido prestar 
a atenção na oleosidade da 
pele. Tenha à disposição len-
ços umedecidos que removem 
a oleosidade do rosto sem 
retirar a maquiagem.

Depois da diversão, alguns 
cuidados são necessários

Ao chegar em casa, é hora 
de cuidar da pele, e o cansaço 
não é motivo para pular as 
etapas de tratamento. Retire 
totalmente a maquiagem com 
removedor específico, dando 
atenção especial à área dos 
olhos, por ser mais sensível e 
delicada. Em seguida, lave o 
rosto com sabonetes especí-
ficos para a face. Lembre-se 
que as muitas horas passadas 
na rua deixaram excesso de 
impurezas e resíduos na pele. 
Em seguida, aplique o tônico 

Por Dra. Jeanne Herdy, a convite dos 

professores Aderbal Sabrá e Selma Sabrá, 

especial para O FLUMINENSE

Cuidados 
para não 
prejudicar
a sua pele

Pexels

Folia pede hidratação e cuidados com a pele, por causa do excesso de exposição à luz solar, falta de hidratação adequada e poucas horas de sono

adstringente. Finalize com o 
hidratante indicado ao seu 
tipo de pele, e descanse, pois 
no dia seguinte tem mais 
diversão.

Outra dica muito impor-
tante e ficar atento a data 
de validade dos  produtos 
de maquiagem que serão 
usados em sua folia .jamais 
use produtos vencidos.

Dra Jeanne Herdy é mem-
bro efetivo da Sociedade 
Brasileira de Dermatologia

Prefira levar no bolso um 
protetor em bastão, que será 
pratico de ser levado e não 
corre o risco de derreter em 
sua maratona da alegria.

Durante a folia, atenção à 
hidratação e à oleosidade do 
rosto – Além da transpiração 
excessiva, passar muitas horas 
debaixo do sol pode provocar 
o ressecamento da pele. Para 
combater o problema de ma-
neira rápida, prática e eficien-
te, aposte nas águas termais. 

Ácido graxo encontrado em peixes, que reduz colesterol ruim, combate inflamação dos neurônios causada pelo vírus

Ômega 3 é nova arma contra o Zika
Testes clínicos realizados 
no Laboratório de Imuno-
logia e Inflamação (Limi) 
da Universidade de Bra-
sília (UnB) indicam que o 
ômega-3 – um ácido graxo 
normalmente encontrado 
em peixes que reduz o co-
lesterol ruim no organismo 
– combate a inflamação dos 
neurônios causada pelo 
vírus Zika. A substância 
também auxilia na redução 
da carga viral nas células do 
sistema nervoso humano.  

O vírus Zika acarreta em 
complicações neurológicas, 
como encefalites, síndrome 
de Guillain Barré e micro-
cefalia. Com a infecção do 
vírus Zika, as mitocôndrias 
das células nervosas, que 
capturam energia e fun-
cionam como uma espécie 
de “pulmão celular”, são 
atacadas e sofrem estresse 
oxidante. O desfecho é a 
morte dos neurônios.

“Quando o Zika infecta 
um neurônio, ele faz com 
que esse neurônio produza 
série de moléculas inflama-
tórias, citotóxicas e radicais 
livres que vão causar dano 
ao DNA”, descreve a coor-
denadora do Limi/UnB e 
professora do Depastamen-
to de Biologia Celular, Kelly 
Magalhães.

 “O pré-tratamento do 
ômega-3 faz com que a célu-
la produza outras moléculas 
que têm atividade antagôni-
ca ao que o Zika faz”, deta-
lha a professora que orien-
tou a pesquisadora Heloísa 
Braz-de-Melo, estudante 
de mestrado, responsável 
pelo estudo recentemente 
publicado em revista cien-
tífica internacional. Com 
o ômega 3, os neurônios 
produzem moléculas neuro 
protetoras e anti-inflamató-
rias. A investigação sobre os 

efeitos do ômega-3 sobre na 
prevenção e tratamento aos 
efeitos do vírus Zika foi feita 
a partir de amostra do vírus 
isolado de um paciente in-
fectado em Pernambuco no 
ano de 2015, quando houve 
surto da doença em alguns 
estados brasileiros. Pesqui-
sadores da Universidade de 
Brasília também realizaram 
testes com camundongos, 
os resultados deverão ser 
divulgados ainda neste se-
mestre. O Limi/UnB parti-
cipa de rede internacional 
com laboratórios do Ca-
nadá, Escócia e Estados 
Unidos para pesquisar o 
vírus Zika.

Infertilidade masculina – 
Além de identificar novos 
benefícios do ômega-3 con-
tra o Zika, o laboratório tam-
bém identificou que o vírus 
pode acarretar infertilidade 
masculina. “A gente está de-
monstrando que a infecção 
do Zika vírus também causa 
a infertilidade masculina. 
Quando o camundongo é 
infectado, o vírus se aloja 
no testículo, causa morte de 
espermatozoides ou anor-
malidades morfológicas de 
movimento”, assinala Kelly 
Magalhães.

O vírus Zika é transmiti-
do por picada do mosqui-
to Aedes Aegypti, relação 
sexual,  e da mãe para o 
feto durante a gravidez. 
Os sintomas mais comuns 
são vermelhidão no corpo 
e coceira depois de alguns 
dias. Pode ocorrer febre bai-
xa, nem sempre percebida, 
conjuntivite sem secreção, 
dor de cabeça, dor muscular 
e até dor nas juntas.

As medidas de contro-
le são semelhantes às da 
dengue e do chikungunya. 
Conforme o Ministério da 

Saúde, “a melhor forma de 
prevenção, e a mais eficaz, 
é evitar a proliferação do 
mosquito Aedes Aegypti, 
eliminando água armaze-
nada que pode se tornar um 
possível criadouro, como 
em vasos de plantas, lagões 
de água, pneus, garrafas 
plásticas, piscinas sem uso 
e manutenção, e até mesmo 
em recipientes pequenos, 
como tampas de garrafas e 
pratos de plantas”. 

O ômega-3 é encontrado 
no óleo de peixes de águas 
frias e profundas (salmão, 
atum, bacalhau, cação) e 
óleos vegetais e linhaça. 
O nutriente é vendido em 
cápsulas por farmácias e 
lojas de suplementos ali-
mentares. A compra não 
exige prescrição médica; a 
orientação especializada, 
no entanto, é recomenda-
da pelos pesquisadores. 
O preço do produto varia 
conforme a concentração 
da substância.

Robson Moura/TV Brasil

Estudo realizados pela Universidade de Brasília (UnB) descobre que ômega-3 é nova arma contra o vírus Zika

Wilson Dias/Agência Brasil

A coordenadora do Laboratório de Imunologia da UnB, Kelly Magalhães

Robson Moura/TV Brasil

Os especialistas da UnB realizaram várias pesquisas com o ômega-3
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Sinal verde para voos mais altos

BRUNO SERPA PINTO

Os números atuais do mercado 
imobiliário no país revelam 
que 2019 foi um ano de negó-
cios positivos para o setor. E a 
tendência para 2020 é ser ainda 
mais promissor, considerando o 
avanço do PIB e a baixa da taxa 
Selic. Estamos no caminho cer-
to para voltar a ter um mercado 
aquecido e seguro. E os núme-
ros comprovam isso.

Um levantamento do Registro de 
Imóveis do Brasil, realizado com 
dados de cartórios, aponta que o 

número de registros de compra e 
venda de imóveis subiu 9,7%, em 
São Paulo, e 9,2%, no Rio de Ja-
neiro, no acumulado de janeiro 
a novembro de 2019, em relação 
ao mesmo período de 2018. Nos 
últimos 12 meses, terminados 
em novembro passado, as altas 
foram de 10,5% em São Paulo e 
5,4% no Rio. Os dados se referem 
a compra e venda de imóveis 
novos e usados.

As instituições do setor calculam 
que as unidades novas tenham 
reduzido de 1.301 para 475 em-
preendimentos entre outubro 
de 2017 e dezembro de 2019. A 
grande maioria das praças está 
com alto escoamento dos esto-

ques, o que abre espaço para a 
volta dos lançamentos, e as 
unidades de primeira loca-
ção estão acabando.

Além das vendas, 
o PIB da constru-
ção civil teve um 
aumento de 1,3% 
no terceiro trimes-
tre de 2019, sendo 
duas vezes maior 
que o PIB Brasil 
(0,6%). Foi o se-
gundo aumento 
trimestral conse-
cutivo do setor. E 
a expectativa de 
crescimento para 
este ano é muito positiva.

Com segurança jurídica e eco-
nomia forte, o setor está 
motivado e engajado al-
cançar voos maiores e mais 

tranquilos. Juros 
na mínima históri-
ca, preços estáveis 
e uma maior con-
fiança na economia 
fazem com que 2020 
seja um ano ainda 
mais favorável.

Aproveite o bom 
momento.

Se você pensa em 
comprar imóveis 
num futuro breve, 

não está sozinho. Segundo 

os números divulgados no Raio-X 
do 3º trimestre pelo FipeZap, 38% 
dos entrevistados declararam 
querer adquirir um imóvel nos 
próximos três meses. Desses, 88% 
desejam comprar para moradia 
própria e 12% buscam investir.

Para quem vai financiar a compra 
da casa própria, as condições ofe-
recidas pelos bancos nunca esti-
veram melhores. Em dezembro, a 
Caixa anunciou que suas taxas de 
crédito imobiliário partem agora 
de 6,75% ao ano. Os concorrentes 
não ficam atrás: Bradesco, Itaú, 
Santander e BB trabalham com 
taxas médias que giram em torno 
de 7% a 8% ao ano.

O principal incentivo para essa 
mudança, além da retomada 
da confiança na economia, é a 
forte queda dos juros. A Selic 
caiu de 6,5% ao ano para 4,5% 
entre julho e dezembro de 2019. 
Foram quatro cortes consecuti-
vos que reduziram a taxa em 2 
pontos porcentuais.

Aproveite este último momento 
de vantagens antes da alta dos 
preços. É a hora de fazer bons 
negócios.

Aproveite o bom 
momento. É a 
hora de fazer 
bons negócios 
antes da alta 

de preços 
no mercado 
imobiliário

OPINIÃO

Bruno Serpa Pinto é presidente da 
Ademi-Niterói

Divulgação

Agência Brasil

UFF libera edital de projetos 
em parceria com a Prefeitura

A Universidade Federal Flumi-
nense e a Fundação Euclides 
da Cunha de Apoio Institucio-
nal (FEC), em conjunto com a 
Prefeitura Municipal de Nite-
rói, publicaram o edital para 
seleção de projetos aplicados 
no âmbito do Programa de 
Desenvolvimento de Projetos 
Aplicados (PPDA). O acordo 
celebrado com a Prefeitura de 
Niterói prevê investimentos 
de R$ 25 milhões de reais em 
pesquisa e extensão.

A inscrição será realizada 
através de sistema online, por 
meio do link. A submissão de 
propostas está aberta até o dia 
27 de março. Podem partici-
par equipes formadas por no 
mínimo dois docentes da UFF

As descrições detalhadas 
do escopo das linhas estão no 
Anexo 1 do edital. As propos-
tas a serem submetidas deve-
rão demonstrar a relevância 
enfatizando os impactos para 
Niterói em relação aos eixos 
da Niterói que Queremos e dos 
Objetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável da Onu.

Programa de Desenvolvi-
mento de Projetos Aplicados - 
A Prefeitura de Niterói e a Uni-
versidade Federal Fluminense 
celebraram o Programa de 
Desenvolvimento de Projetos 
Aplicados. Com isso, a Prefei-
tura investirá em iniciativas de 
pesquisa, extensão e inovação 
que apresentem soluções 
aplicadas para problemas 
concretos da cidade. Os ob-
jetivos foram determinados 
participativamente por meio 
de consulta pública à socie-
dade niteroiense. Os projetos 
terão duração de três anos a 
partir da data de assinatura 
dos contratos.

O programa faz parte do 
Plano Estratégico Niterói que 
Queremos 2033, alinhado com 
os Objetivos de Desenvolvi-
mento Sustentável das Nações 
Unidas. Segundo o prefeito 
de Niterói, Rodrigo Neves, o 
programa representa uma 
priorização da importância da 
ciência, tecnologia e inovação 
para o desenvolvimento au-
tônomo, estável e soberano. 
“Em um contexto escandaloso 
de queda no fomento federal, 
estamos investindo média de 
R$ 10 milhões de reais anual-

mente até 2023. Contando 
com os aportes na finalização 
da construção do Instituto de 
Arte e Comunicação Social e 
recuperação do Cinema Icaraí, 
é um ato de governo claro em 
defesa do conhecimento, das 
instituições e da democracia. 
Esperamos que a socieda-
de niteroiense aproveite os 
resultados dos projetos que 
nascerão dessa parceria”, disse 
o prefeito.

Para o reitor da UFF, Anto-
nio Claudio Lucas da Nóbrega, 
o PPDA representa uma nova 

forma de relacionamento 
entre os órgãos públicos para 
solução de problemas concre-
tos e socialização do conheci-
mento acadêmico. “Estamos 
seguindo conceitos consa-
grados da cooperação entre a 
chamada tripla hélice, gover-
no, universidade e empresas, 
para fomentar pesquisa, ex-
tensão e inovação. Consultei 
outros reitores e é um modelo 
de parceria inovador pela sua 
proposta e investimento, que 
certamente será exemplo para 
outras cidades e universida-

des”, conta Antonio Claudio.
Em consulta pública, a 

sociedade niteroiense sugeriu 
sete objetivos estratégicos que 
orientam as linhas a serem de-
senvolvidas. “Esses são pontos 
que a própria população de 
Niterói considerou relevantes 
para se viver e ser feliz na ci-
dade. Não é um plano de ges-
tão, mas uma visão de futuro 
coletiva de longo prazo. São 
projetos que vão criar as bases 
de desenvolvimento estável 
até 2033”, afirma o prefeito de 
Niterói, Rodrigo Neves.

Acordo prevê investimentos de R$ 25 milhões em pesquisa e extensão
Ingrid Tellino/Divulgação

Parceria entre UFF e Prefeitura de Niterói foi assinada pelo prefeito Rodrigo Neves e o reitor Antonio Claudio da Nóbrega

Linhas de pesquisa
 e extensão

l Niterói Organizada e Se-
gura: Mobilidade, Desen-
volvimento e Ordenamento 
Urbano; Prevenção e Segu-
rança.

l Niterói Saudável: Saúde, 
Saneamento e Gestão de 
Resíduos.

l Niterói Escolarizada e Ino-
vadora: Educação; Ciência 
e Tecnologia.

l Niterói Próspera e Dinâ-
mica: Desenvolvimento 

Econômico, Inserção Pro-
dutiva.

l Niterói Vibrante e Atraente: 
Meio Ambiente; Lazer e 
Esporte; Cultura e Entrete-
nimento.

l Niterói Inclusiva: Igualda-
de de Oportunidades.

l  Niterói Eficiente e Com-
prometida: Gestão Pública, 
Participação Cidadã, Inte-
gração Regional.

Cronograma

De 10 de fevereiro
a 27 de março
Às 23h59 – Submissão 
de propostas online.

Até 22 de abril
Divulgação de resultado.

Até 27 de abril
Recursos ao processo 
seletivo.

Até 05 de maio
Divulgação de resultado 
dos recursos.

Até 08 de maio
Resultados finais.

Parque Nacional da 
Tijuca atrai turistas
O Parque Nacional da Tijuca 
recebeu, no ano passado, 
2.959.444 turistas, confir-
mando a liderança que exer-
ce há cerca de 10 anos como 
a unidade de conservação 
mais visitada do país. Foram 
202.236 visitantes a mais em 
comparação com 2018, ano 
em que 2.757.208 pessoas 
foram ao parque.

O Morro do Corcovado, 
localizado no Setor Serra da 
Carioca do parque, onde está 
a estátua do Cristo Redentor, 
foi o ponto mais visitado em 
2019, com 1.940.327 turistas. 
Em segundo lugar, ficou a 
Vista Chinesa, também den-
tro do Setor Serra da Carioca, 
com 389.977 visitantes, e em 
terceiro, o Setor Floresta, que 
recebeu 355.082 pessoas, 
85.432 a mais que no ano 
anterior (269.650). Nessa 
área, fica o Mirante da Casca-
tinha, inaugurado em março 
de 2014, que permite ver a 
queda d’água de 35 metros 
da Cascatinha Taunay.

Excluindo o Corcovado, 
os lugares mais visitados no 
Parque da Tijuca no ano pas-
sado foram a Vista Chinesa, 
o Setor Floresta e a Pedra 
Bonita, onde fica a rampa 
de voo livre de asas-delta, 
tipo de aeronave composta 
por tubos de alumínio e 
uma vela feita de tecidos. 
Esse tipo de material sofre 
forças aerodinâmicas que 
proporcionam a sustentação 
da asa-delta no ar.

Segundo o analista ambie-
nal Denis Rivas, do Instituto 
Chico Mendes de Conser-
vação da Biodiversidade 
(ICMBio), um dos fatores 
que contribuíam para o 
incremento da visitação ao 
parque foi o câmbio. “Com 
o dólar mais alto, o Brasil fi-
cou mais atrativo para quem 
ganha em dólar lá fora”, disse 
Rivas. O ICMBio é a entidade 
que administra o parque.

Rivas destacou que o Rio 
é, normalmente, o primeiro 
destino do turista estrangei-
ro no país. “Por outro lado, 
com o dólar em alta, o bra-
sileiro tem mais dificuldade 
em viajar para fora e, então, 
novamente o Rio se torna 
uma atração para os visitan-
tes nacionais”, afirmou.

Projetos – Com  reforma 
empreendida no antigo Ho-
tel Paineiras, que se tornou 
o novo Centro de Visitantes 
do parque, a expectati-
va é ampliar o número de 
turistas no local. Ali está 
montada uma exposição 
permanente, que atrai prin-
cipalmente estudantes, por 
mostrar um pouco mais 
sobre a Mata Atlântica e as 
suas espécies. Outra aposta 
é o projeto Dinomundi. 
Inaugurado no dia 2, o pro-
jeto ocupa um andar do 
Centro de Visitantes, com 
visita virtual ao período em 
que os dinossauros ainda 
habitavam a Terra..
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BANCO 52

(?) 
Kramer,

jornalista
política

Lesão
dos liga-

mentos ar-
ticulares

A divisão
definida

pela
fronteira

(?) Wor-
thington,
astro de
"Avatar" 

Extintor de
incêndio
de carros

Santo
padroeiro

dos
ourives

O "fogo
que arde
sem se

ver" (Lit.) 

Retuitar
(abrev.)

Diz-se da
decisão 

do ditador

(?)
Camargo,
pintor de
"Solidão"

Isto é
(abrev.)

(?)-almi-
rante, alta
patente da
Marinha

Árvore
típica 

das ruas
cariocas

(?) a ca-
beça: agir
com inteli-

gência

Sufixo de
"papisa"

"O (?)", CD
da banda
Cidade
Negra

Verde, em
inglês
Festa

licenciosa

Telefone
(abrev.)

Deus
grego

Rodopia
Paradas
em uma
viagem

Greenpeace
e WWF

Comuns
(fem.)

Local coberto à
entrada de um templo

Aveia, em
inglês
Sulque 

(o terreno)

Dança
pernam-
bucana
Ruído

(?) romanos: foram a
principal forma de

representação
numérica na Europa

Lei (?):
combate o
racismo
no Brasil
Lingotes
Margem
alta de
um rio

Metal
radioativo

Laje de
túmulos

Gargalha

Grama (símbolo)
(?) de rescisão: do-
cumento com que se
encerram contratos

Direito
(abrev.)
Lista;

relação

Cão sem raça definida
Nise da
Silveira,

psiquiatra

Aero-
náutica
(abrev.)

Kingsley Amis, Charles Dickens 
e Arthur C. Clarke (Lit.)

Cami-
nhava

(?) íntimo, item da
  higiene feminina

Capital e
maior
cidade 

da Líbia

Classifica-
ção de ver-
bos como
"dizer" e

"dar"
(Gram.)

POVE
ORDINARIAS

ENTORSEABC
GIRARTSR

ESCALASELOI
CAOAMORRT

METFREVO
BARRASIBERE

RIBAOATNS
EILMOITI

CONTRAGREEN
TRIPOLIG
AADIRATEL

IRREGULARES
CESIOISAERE

ALGARISMOS

3/abc — oat. 5/green — iberê — termo. 7/escalas — trípoli. 10/arbitrária.
Evento traz as produções escolhidas pela Associação de Críticos de Cinema do Rio de Janeiro 

Mostra apresenta seleção com 
os melhores filmes de 2019 
Mais uma vez a Associação 
de Críticos de Cinema do 
Rio de Janeiro (ACCRJ) se 
reuniu para deliberar e vo-
tar democraticamente os 
melhores filmes do ano, as 
homenagens e os destaques.  
A reunião, que aconteceu no 
dia 7 de dezembro, elegeu 
dos melhores filmes lançados 
no circuito comercial entre 
1 de dezembro de 2018 e 28 
de novembro de 2019. Foram 
necessários três turnos, em 
que cada participante votou 
nos seus preferidos para que 
se chegasse a um veredicto. 
O sul-coreano “Parasita” (Gi-
saengchung), de Bong Joon 
Ho (Coreia do Sul, 2019), foi 
eleito o melhor filme do ano.

A tradicional  mostra 
acontece de 13 a 19 de fe-
vereiro Cine Odeon Claro 
– Centro Cultural LSR com 
os filmes que fizeram a ca-
beça dos críticos da ACCRJ. 
E na Cinemateca do MAM 
teremos as homenagens da 
mostra: no dia 19 de feverei-
ro homenagem à atriz Ruth 
de Souza com a exibição do 
longa “Filhas do Vento”. Já 
no dia 20 de fevereiro a ho-
menagem é para a cineasta 
Agnès Varda com a exibição 

Reprodução

Sucesso de público e crítica em todo mundo, o longa sul-coreano “Parasita”, do diretor Bong Joon Ho foi eleito pela Accrj como o melhor filme do ano

Sessão extra de ‘Tom na Fazenda’ será seguida de debate com a equipe

Bate-papo com todo elenco
Na próxima segunda, dia 10 
de fevereiro, às 19h30, haverá 
sessão extra do espetáculo Tom 
na Fazenda, seguida de debate 
com o elenco e direção, no 
Teatro Petra Gold. A mediação 
do bate-papo será feita pelo Dr. 
Jairo Bouer, profissional com 
ampla experiência em psiquia-
tria, saúde e comportamento. A 
peça segue em cartaz até 16 de 
fevereiro, de sexta a domingo.

Idealizado pelo ator e pro-
dutor Armando Babaioff, , 
desde sua estreia, em março 
de 2017, “Tom na Fazenda” fez 
185 apresentações e já foi vista 
por mais de 25 mil pessoas.

O Teatro Petra Gold fica na Rua Conde de 

Bernadote, 26 - Leblon. Segunda (10), às 

19h30. Preço: R$ 70 (inteira).

Ricardo Brajterman / Divulgação

Peça aborda a inabilidade do indivíduo para lidar com o fracasso

Esposição de 
máscaras na 
Carlos Couto
A Sala Carlos Couto abre a sua 
programação de 2020, nesta 
terça, dia 11 de fevereiro, com 
a exposição de Máscaras de 
Carnaval “Quem é você?”, 
composta por 28 máscaras, 
que  foram cedidas  pelos 
curadores , cenógrafos  e  co-
lecionadores  Jorge  Mendes  e  
Jorge Guedes. Quem assina a 
curadoria é Teca Nicolau.

Na noite da abertura, o gru-
po Choro Malandro fará uma 
apresentação, tocando marchi-
nhas de carnaval no pátio do 
Teatro Municipal. No repertório 
Abre Alas( Chiquinha  Gonzaga 
1899), Mamãe eu quero (Jara-
raca  e Vicente Paiva  1936), O 
Balancê ( Braguinha e Alberto 
Ribeiro 1936), entre outras.

A inspiração para o nome 
da exposição se deu, não só 
como uma homenagem à 
música de Chico Buarque 
“noite dos mascarados”, como 
também pelas tentativas dos 
colecionadores reencontra-
rem o artista.

A Sala Carlos Couto fica na  Rua XV de No-

vembro, 35, Centro, Niterói (ao lado do Teatro 

Municipal). Até 19 de março. Terças, das 10h 

às 14h e de quarta a sexta, das 10h às 18h. 

Entrada franca. Telefone: 2620-1624.

Comédia faz últimas 
apresentações
O espetáculo ‘Ielda – Co-
média Trágica’ finaliza tem-
porada com as últimas 
apresentações nos dias 10 
e 11 (segunda e terça), no 
Teatro Firjan Sesi. 

A trama se passa em 
1989 e tem como pano de 
fundo os acontecimentos 
daquele ano. O humor irre-
verente, a falência da classe 
média carioca e a tentativa 
de recuperação da fé no fu-
turo são retratadas de forma 
crítica e divertida em tom 
farsesco de tragicomédia.

Na Av. Graça Aranha, 1, 
Centro, Rio. Às 19h. R$ 20 
(inteira).

Caique Cunha / Divulgação

Espetáculo retrata a decadência da 

classe média

A cantora Ludmilla já está 
pronta para o Carnaval 
2020. Ela comanda o pri-
meiro ensaio do seu pró-
prio bloco, o Fervo da Lud, 
no próximo domingo(9), a 
partir das 17h, no Espa-
ço Jockey - Jockey Club 
Brasileiro. A cantora vai 
receber os Grupos Sorriso 
Maroto e Vou Pro Sereno 

para uma grande festa. A 
abertura do evento  tem  
FP DO TREM BALA. Nos 
intervalos tem os DJS Jeff 
e Gui Acrizio agitando a 
pista com muito Funk, 
Axé , Dance Music, Serta-
nejo, Samba e pagode. Na 
Praça Santos Dumont, 31, 
Gávea, Rio de Janeiro. A 
partir de R$ 50.

Fervo da Lud

do documentário “As Praias 
de Agnès”, ambos os filmes 
em película. No dia 19, antes 
da exibição do filme “Filhas 
do Vento” na Cinemateca do 
MAM, o jornalista e crítico 
de cinema Carlos Alberto 
Mattos receberá o prêmio 
pela melhor iniciativa cine-
matográfica de 2019.

Programação:

Cine Odeon Claro
- Centro Cultural LSR

13/2 – quinta-feira
17h Guerra Fria (89 min)
19h20 Era uma vez Em Holly-
wood (161min)

14/2 – sexta-feira
17h – Coringa (122min)
19h20 Parasita (132 min)
21h30 Debate sobre Guerra 
Fria, Era uma Vez em Holly-
wood, Coringa, Parasita 

15/2 – sábado
17h – Dor e Glória (113min)
19h20 A Vida Invisível (140 min) 

16/2 – domingo
17h Ad Astra: Rumo às Estrelas 
(123 min)
19h20 Parasita (132 min) 

18/2 - terça-feira
17h – Coringa (122min)
19h20 – Dor e Glória (113min)
Debate sobre Dor e Glória, a 
Vida Invisível, Ad Astra: Rumo 

às Estrelas, Assuntos de Famí-
lia, A Favorita 

19/2 – quarta-feira
17h Assunto de Família (121 
min)
19h20 A Favorita (119 min)

Cinemateca do MAM 

19/2 – quarta-feira
18h30 – Mostra Melhores fil-
mes do ano – Homenagens 
– Filhas do vento de Joel Zito 
Araujo. Brasil, 2004. Com Ruth 
de Souza, Léa Garcia, Taís Araú-
jo e Maria Ceiça. 85’. Exibição 
em 35mm. Classificação indi-
cativa 14 anos. 

20/2 – quinta-feira
18h30 – Mostra Melhores fil-
mes do ano – Homenagens 
– As Praias de Agnès Les pla-
ges d`Agnes de Agnès Varda. 
França, 2008. Documentário. 
110’. Legendas em portugês. 
Exibição em 35mm. Classifica-
ção indicativa 14 anos.
 
O Cine Odeon - Centro Cultural LSR fica na 

Praça Floriano, 7 - Centro, Rio de Janeiro. R$ 

30,00 (inteira).

A Cinemateca do MAM fica na  Av. Infante 

Dom Henrique, 85, Praia do Flamengo, Rio de 

Janeiro. Entrada franca.
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O que vem por aí ... 
Promoções da semana Confira as vantagens que só os assinantes* de O FLUMINENSE têm. 

* As promoções oferecidas na Coluna Assinantes OFLU são válidas para os titulares 
de assinaturas.

TEATRO: “ALICE NO PAÍS 
DAS MARAVILHAS
Obra infantil mais conhe-
cida de Charles Lutwidge 
Dodgson, publicada em 
1865. Quarta, dia 12 de fe-
vereiro, no Teatro Eduar-
do Kraichete.

TEATRO: “A LIBERDADE QUE 
RESSOA EM MINHA BOCA”
Peça reúne fragmentos 
de textos teatrais e textos 
jornalísticos abordando di-
versos assuntos que culmi-
nam na palavra liberdade. 
Quinta, dia 13 de fevereiro, 
às 19h30, no Teatro Eduar-
do Kraichete.

ASSINANTES

Cerimônia do Oscar 2020 
acontece neste domingo

É hora de torcer para o seu 
favorito. A 92ª cerimônia do 
Oscar acontece Teatro Dolby, 
em Los Angeles, Califória, 
nos Estados Unidos, neste do-
mingo (9). A festa não terá um 
apresentador principal pela 
segunda vez.

Coringa, de Todd Phillips, 
lidera as indicações, concor-
rendo a 11 estatuetas, segui-
do por O Irlandês, de Martin 
Scorsese, Era Uma Vez... Em 
Hollywood, de Quentin Ta-
rantino e 1917, de Sam Men-
des, que disputam em dez ca-
tegorias.A chegada dos astros 
e estrelas ao tapete vermelho 
começa a ser transmitida a 
partir das 20h. O canal a cabo 
TNT exibirá a premiação 
ao vivo. Neste ano, o filme 
brasileiro “Democracia em 
Vertigem” está na lista de 
indicados ao Oscar 2020 na 
categoria melhor documen-
tário. Dirigido pela minei-
ra Petra Costa, a produção 
aborda o Impeachment da 
então presidente da Repúbli-

ca, Dilma Rousseff, e o atual 
quadro político no Brasil.  

Principais indicações:
Na categoria de melhor 

filme - a mais importante da 
premiação -, concorrem os 
filmes “Ford vs Ferrari”; “O 
Irlandês”; “Jojo Rabbit”; “Co-
ringa”; “Adoráveis Mulheres”; 

“História de um Casamento”; 
“1917”; “Era uma vez em... 
Hollywood”; e “Parasita”.Con-
correm na categoria de melhor 
ator, Joaquin Phoenix, por 
“Coringa”; Leonardo DiCa-
prio, por “Era Uma Vez em... 
Hollywood”; Adam Driver, por 
“História de um Casamento”; 
Antonio Banderas, por “Dor 

e Glória”; e Jonathan Pryce, 
por “Dois Papas”.Na disputa 
pela estatueta de melhor atriz, 
estão as atrizes Renée Zellwe-
ger, por “Judy: Muito Além do 
Arco-Íris”; Scarlett Johansson, 
por “História de um Casamen-
to”; Charlize Theron, por “O 
Escândalo”; Cynthia Erivo, por 
“Harriet”; e Saoirse Ronan, por 
“Adoráveis Mulheres”.Os favo-
ritos que disputam a categoria 
de melhor direção são Martin 
Scorsese, por “O Irlandês”; 
Todd Phillips, por “Corin-
ga”; Sam Mendes, por “1917”, 
Quentin Tarantino, por “Era 
uma vez em...Hollywood”; e 
Bong Joon Ho, por “Parasita”.

Brasileiro ‘Democracia em vertigem’ concorre como melhor documentário
Reprodução

Coringa, do diretor Todd Phillips, é o grande indicado, concorrendo a 11 prêmior no total

Chegada dos 
astros ao 
tapete vermelho 
começa a ser 
transmitida a 
partir das 20h

Vera Bocayuva, Sonia Goncalves e Mila Moreira

Gloria Kalil, Eduardo Toldi e Daniela Falcao

Sonia Goncalves, Toni Oliveira e Angela Hall

Fotos: Renato Wrobel

Maria Gal e Roberta Ribeiro

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Bloco carnavalesco 
anima São Francisco
No domingo, 09 de fevereiro, 
às 18h, é a vez do show do 
bloco Mulheres de Chico ani-
mar o público no período de 
pré-carnaval. A abertura fica 
por conta do DJ Iury Samoa, 
às 16h30. 

O bloco é o primeiro total-
mente feminino e temático 
do Brasil, e faz uma releitura 
original do universo do gran-
de compositor Chico Buarque 
de Holanda com arranjos em 

ritmos como samba, coco, 
ijexá, ciranda e funk coman-
dados por uma super bateria 
feminina. É um dos blocos 
que mais atrai foliões no 
carnaval carioca, levando, a 
cada edição, mais de 100 mil 
pessoas à Praia do Leme.

Além do show o evento 
oferece outras atividades. A 
programação completa do 
dia pode ser consultada no 
site www.sescverao.com.br.

Divulgação

Mulheres de Chico se apresentam gratuitamente em Niteroi neste domingo

Iza faz show gratuito 
na Praia de Ipanema
Neste domingo (9), tem o íco-
ne pop Iza fazendo um show 
de graça na Praia de Ipanema. 
A cantora carioca vai marcar 
o encerramento do projeto 
especial preparado para a 
estação mais amada dos mo-
radores do Rio de Janeiro. 

Iza sobe ao palco na praia 
de Ipanema às 17h em ponto 
deste domingo. Em seguida 
acontece a festa “Samba 
que elas querem”, formada 
por um grupo unicamente 
de sambistas mulheres. O 
evento é gratuito para quem 
quiser aproveitar o pôr do sol 
na praia acompanhado de 
muita música.

Serão distribuídas ta-
tuagens temporárias com o 

logo e a frase “Sim à igual-
dade racial”

No posto 10, altura da Rua 
Paul Redfern.

Reprodução

Iza e Samba que elas querem se 

apresentam na Praia de Ipanema

Tarde festiva
Evento da Colab entre Egrey, 
Eduardo Toldi e Gloria Kalil, 
que aconteceu na tarde da úl-
tima quinta-feira (6), no Sho-
pping Leblon, Rio de janeiro.
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PRÓXIMOS JOGOS
Fluminense
Dom 09/02 - 16h - Maracanã

Boavista
Dom 01/03 - A definir - Taça Rio

Flamengo
Dom 08/03 - A definir - Taça Rio

Athletico-PR
Dom 16/02 - 11h - Supercopa do Brasil

Independiente del Valle
Qua 19/02 - 22h30 - Recopa 

Cabofriense
Dom 01/03 - A definir - Taça Rio

Botafogo
Dom 09/02 - 16h - Maracanã

Motoclube
Qua 12/02 - 21h30 - Copa do Brasil

Madureira
Dom 01/03 A definir - Maracanã

Portuguesa
Dom 09/02 - 16h - Luso Brasileiro

Altos
Qua 12/02 - 19h15 - Copa do Brasil

Resende
Dom 01/03 - A definir - Taça Rio 

Recentemente o atleta renovou o contrato com o Rubro-Negro até 2023

Bruno Henrique revela 
propostas para deixar o Fla

O atacante Bru-
no Henrique foi 
um dos pilares 
da ótima campa-
nha do Flamengo 
no ano passado e 

recebeu o reconhecimento pelo 
sucesso. O jogador disse que 
recebeu ofertas tentadoras para 
deixar o clube, mas optou pela 
segurança e conforto de seguir 
na equipe que está adaptado. 
Recentemente, ele renovou o 
contrato com o Rubro-Negro 
até 2023.

“Recebi propostas para 
sair, melhores do que ficar, e 
conversei com minha família. 
Optamos ficar, estamos super 
à vontade aqui. Muitos dos 
clubes europeus não tem essa 
estrutura que temos. Jogando 
aqui, você se sente melhor, pe-

sou a vontade de ficar. Agradeço 
ao Flamengo por uma nego-
ciação tranquila” comentou o 
atleta nesta sexta-feira.

Agora, a cabeça de Bruno 

Henrique está em alcançar a 
forma física ideal em 2020. Ele 
reconhece que ficou surpreso 
com a decisão do técnico Jorge 
Jesus escalar os titulares do 
Flamengo com pouco mais 
de uma semana de pré-tem-
porada.

No dia 16, o Flamengo já 
pode voltar a sentir o gosto de 
conquistar um título. A equipe 
carioca disputará em Brasí-
lia a Supercopa do Brasil, no 
confronto contra o Athletico 
Paranaense.

“O Mister nos disse que a 
nossa preparação seria nos 
jogos. Estamos nos sentindo 
super bem para alcançar nosso 
melhor ritmo” avisou.

O Flamengo volta a campo 
neste sábado contra o Madurei-
ra, pelo Campeonato Carioca.

Eliminado, Vasco 
encara a Portuguesa

Após péssima 
campanha, o 
Vasco encerra 
sua participação 
na Taça Guana-
bara neste do-
mingo, às 16h, 

contra a Portuguesa, em Baca-
xá. Os cruzmaltinos não tem 
qualquer chance de classifica-
ção para as semifinais, assim 
como seu adversário.

Sem motivação para este 
confronto, o técnico Abel Braga 
deve optar por uma escala-
ção alternativa pensando no 
duelo pela Copa do Brasil, na 
próxima semana. Assim, os 
cruzmaltinos vão a campo com 
novidades.

O destaque será a presença 
do atacante Vinícius, que vem 
sendo a maior surpresa vas-
caína neste começo de ano. O 
jogador tem estado cada vem 
mais tempo em campo e terá 

a oportunidade de mais uma 
vez ser titular.

A vitória sobre o Oriente 
Petrolero-BOL no meio de 
semana, pela Sul-Americana, 
deixou o clima em São Januário 
um pouco mais leve. Contra 
a Portuguesa, o Vasco vai em 
busca de sua segunda vitória 
seguida na temporada, o que 
não aconteceu até o momento.

Do outro lado, a Portuguesa 
ficou até a rodada passada 
brigando por um lugar na 
zona de classificação para as 
semifinais da Taça Guanabara. 
No entanto, a derrota para o 
Volta Redonda acabou com as 
chances da equipe no primeiro 
turno do Estadual.

A equipe da Ilha do Go-
vernador vai em busca de um 
bom resultado pensando em 
permanecer na elite do carioca 
para 2020, sem depender da 
disputa da Seletiva.

Seleção precisa apenas de um triunfo simples no Pré-Olímpico para garantir vaga em Tóquio

Brasil busca vaga contra a Argentina
A Seleção Brasilei-
ra entra em cam-
po neste domingo 
pressionada para 
conseguir a vaga 
nos Jogos Olím-
picos de Tóquio. 

A partir das 22h30(de Brasília), 
o Brasil pega a Argentina no 
Estádio Alfonso López, em Bu-
caramanga, pela última rodada 
do Pré-Olímpico sul-americano 
precisando de um triunfo para 
se classificar. Os brasileiros ainda 
não ganharam no quadrangular 
final, empatando por 1 a 1 com a 
Colômbia e com o Uruguai.

A tarefa dos brasileiros é 
complicada, pois a Argentina 
fez 3 a 2 no Uruguai e 2 a 1 na 
Colômbia, já garantiu vaga nos 
Jogos Olímpicos e o título do 
Pré-Olímpico. Com seis pontos, 

os argentinos apenas cumprem 
tabela, enquanto que o Brasil 
aparece na segunda posição com 
dois pontos. Uruguai e Colômbia 
somam um ponto e se enfrentam 
na preliminar, a partir das 20h(de 
Brasília).

Se ganhar seu jogo o Brasil se 
classifica. A Seleção Brasileira só 
pode empatar se na preliminar 
o jogo entre Uruguai e Colômbia 
também terminar empatado. 
Apesar de a Argentina apenas 
cumprir tabela, existe um clima 
de preocupação.

“Temos que ter tranquili-
dade, não podemos entrar em 
campo nervosos, pois temos 
plenas condições de garantir-
mos a vaga nas Olimpíadas. 
A gente percebe um desgaste 
grande, psicológico, emocional 
de estar há 40 dias juntos e pen-

sando no objetivo. Já a Argentina 
chegará leve de alma, pois já está 
classificada. Será um jogo com 
muita disputa, bolas longas e 
o Brasil tentando impor o seu 
jogo” analisou o técnico da Se-
leção Brasileira, André Jardine.

Para este compromisso o 
Brasil perdeu o zagueiro Nino, 
suspenso por acúmulo de car-
tões amarelos. Ricardo Graça 
deve herdar a vaga. É possível 
que o treinador promova outras 
alterações para melhorar o nível 
do time.

Pelo regulamento do Torneio 
Pré-Olímpico as quatro seleções 
se enfrentam todas contra todas 
em turno único no quadrangu-
lar final. Ao término, as duas pri-
meiras colocadas se garantem 
nos Jogos Olímpicos de Tóquio, 
que começará em 24 de julho.

Fluminense e Botafogo querem a vitória para avançar às semifinais do primeiro turno do Campeonato Carioca
Dia de clássico no Maracanã

A última rodada da Fase de 
Classificação da Taça Gua-
nabara tem como destaque o 
clássico entre Fluminense e 
Botafogo, neste domingo, às 
16h, no estádio do Maracanã. 
As duas equipes iniciaram a 
rodada com chances reais de 

avançar as semifinais do pri-
meiro turno do Campeonato 
Carioca.

O Fluminense só depende 
de si para avançar no Esta-
dual. Na segunda colocação 
do grupo B, os tricolores ga-
rantem uma vaga se vence-
rem o Botafogo. No entanto, 
a equipe das Laranjeiras pode 
entrar em campo já classifica-
da. Para isso, basta o Madu-
reira não vencer o Flamengo, 
no sábado.

Por conta disso, o téc-

nico Odair Hellmann tem 
feito suspense em relação 
a escalação. No entanto, o 
pensamento é de ir com os 
titulares para terminar na 
primeira colocação do grupo 
e evitar um clássico contra o 
Flamengo nas semifinais.

O comandante tricolor 
pregou foco no trabalho e 
destacou a sequência de jogos 
decisivos pela frente.

“Na sequência, nós vamos 
buscar nossa classificação em 
mais um jogo decisivo. Copa 

do Brasil só tem uma parti-
da... Volta de Sul-Americana. 
É isso. E é para isso que nós 
precisamos estar preparados. 
Continuar fazendo as coisas 
boas e evoluir naquilo que a 
gente precisa evoluir, o mais 
rápido possível, com tempo 
ou sem tempo para treinar” 
disse.

Já o Botafogo não depende 
somente de uma vitória para 
avançar na Taça Guanabara. 
Os alvinegros estão terceiro 
no grupo A e torcem por um 

tropeço de Boavista ou Fla-
mengo, que jogam no sábado.

Caso as duas equipes ven-
çam, os alvinegros devem en-
trar em campo com uma for-
mação somente de reservas 
para preservar os jogadores, 
que sofreram grande desgaste 
no meio de semana, contra o 
Caxias, pela Copa do Brasil.

O Botafogo terá a chance 
de manter a sequência sem 
derrotas na temporada. Por 
isso, o atacante Luís Henri-
que pregou foco em um bom 

resultado no clássico.
“Nosso grupo fica bem for-

talecido sem derrotas. Vamos 
para o clássico confiantes. Já 
ganhamos o primeiro (contra 
o Vasco) e queremos ganhar o 
segundo” declarou.

Para esta partida, o ata-
cante Luiz Fernando deve 
seguir fora, se recuperando 
de uma virose. Com isso, 
o técnico Alberto Valentim 
pode manter o esquema com 
dois atacantes, utilizado em 
Caxias do Sul.

Lucas Merçon/FFC

Após resultados ruins nas últimas partidas, o técnico tricolor Odair Hellmann quer reencontrar o caminho das vitórias

Vitor Silva/Botafogo

Pelo lado do Botafogo, o treinador Alberto Valentim quer manter a sequência positiva no comando da equipe alvinegra

La Liga: 
Real Madrid 
encara 
Osasuna
Líder do Campeonato Es-
panhol com 49 pontos 
conquistados, três a mais 
que o Barcelona, o Real 
Madrid entra em campo 
neste domingo para visitar 
o Osasuna no Estádio Rey-
no de Navarra, em Pamplo-
na, pela 23ª rodada. O time 
merengue sabe que precisa 
somar pontos pois daqui 
a algumas semanas vai 
disputar também as fases 
eliminatórias da Cham-
pions League.

Já o Osasuna aparece 
na parte intermediária da 
tabela de classificação com 
os mesmos 28 pontos do 
Betis, que no domingo re-
cebe o vice-líder Barcelona 
no Estádio Benito Villama-
rín, em Sevilha. O Barça 
torce por um tropeço do 
Real Madrid para encostar 
na liderança.

“Vamos fazer a nossa 
parte com o sentimento de 
que em algum momento 
quem está na frente tam-
bém pode sofrer tropeços.” 
afirmou Quique Setién, 
treinador do Barcelona.

Terceiro colocado com 
39 pontos ao lado do Geta-
fe, com ambos fechando a 
zona de classificação para 
a Champions League, o Se-
villa visita o Celta, que tem 
17 pontos e luta contra a 
zona de  rebaixamento, em 
Vigo. O Getafe, no domin-
go, pega, como anfitrião, 
o Valencia, que tem 37 
pontos, em um confronto 
direto.

Ainda no sábado o Atlé-
tico de Madrid, que soma 
36 pontos, fecha a zona de 
classificação da Liga Euro-
pa, mas mira a Champions 
League, recebe o Granada 
no Estádio Wanda Metro-
politano, em Madri. O jogo 
não será dos mais tranqui-
los, pois os visitantes fazem 
boa campanha.

Lucas Figueiredo/CBF

O técnico André Jardine está pressionado no comando da Seleção Brasileira

Alexandre Vidal/Flamengo

Atacante falou sobre sua permanência


